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CRONOLOGÍA 

• 18 de abril de 1998. El entonces president Jaume Matas inicia un viaje por 

Latinoamérica. Su primera escala es Argentina, país que la titular de Presidencia, Rosa 

Estarás, visitó con posterioridad a esa fecha en dos ocasiones. .  

• 8 de junio de 1999. Cinco días antes de las elecciones municipales y autonómicas, 

trasciende que 74 descendientes de inmigrantes del archipiélago que residen en 

Argentina se han inscrito en el censo de Formentera sin que sus antepasados tuviesen 

una relación directa con la isla.  

• 11 de junio de 1999. El Pacto califica los hechos de “pucherazo”. “Yo no sé nada de 

Formentera”, declara uno de los argentinos que ha votado en esta isla por correo. El 

encargado del consulado que tramita las inscripciones en el censo es Rodolfo Pascual, 

presidente del centro de Balears de Rosario, de donde proceden los votos 

cuestionados.  

• 12 de junio de 1999. El president y candidato del PP a las elecciones, Jaume Matas, 

niega que el Govern intentara captar votos para su partido en Argentina. “No es mi 

problema”, declara.  

• 13 de junio de 1999. Se celebran las elecciones. Formentera es esencial para inclinar 

el gobierno regional en favor del PP o del Pacto. El Consolat retrasa el momento de 

hacer públicos los resultados de la isla. Vence la coalición progresista.  

• 17 de junio de 1999. El recuento de votos por correo desvela que un 90 por ciento de 

los extranjeros censados en Formentera votaron al PP.  

• 4 de noviembre de 1999. El ibicenco Abel Matutes, entonces ministro de Asuntos 

Exteriores, afirma en el Senado que los argentinos se censaron en Formentera porque 

iban a construir allí una casa vacacional.  

• 5 de noviembre de 1999. La fiscalía anuncia que denunciará el caso por supuesto 

fraude electoral. La instrucción recae en el juzgado número 2 de Eivissa.  

• 14 de septiembre de 2000. Socios de la casa balear de Santa Fe visitan Mallorca. Se 

quejan de que se les haya visto como “delincuentes”.  

• 6 de marzo de 2001. El ex secretario general del PP pitiuso, Manuel Fernández 

Revuelta, apunta a Matas como organizador del 'caso Formentera´ en la comisión 

parlamentaria que investiga los hechos.  
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DÍA  16 DE MARZO 

EL GOVERN MATAS ORGANIZÓ LA TRAMA DEL 'CASO FORMENTERA' 

EL EJECUTIVO PAGÓ SUELDOS, VIAJES A AMÉRICA E INFORMES EN 
LOS QUE SE LEE QUE ''EL VOTO A FAVOR DEL PP ESTÁ 
GARANTIZADO''  

MATIAS VALLES. PAlma.  

“El voto a favor de Matas está garantizado”. “Contamos con el apoyo de una 

base de socios que actuará privadamente, al margen del aparato de la entidad, 

propiciando el voto por correo para el PP”. Estas citas delatan el tenor de los 

informes elaborados en el seno del Govern de Jaume Matas, por personas 

contratadas por el citado Ejecutivo y que viajaron a Sudamérica pagadas con 

fondos públicos. Su misión inmediata era la organización de un trasvase 

masivo de votos de emigrantes al PP balear, cara a las elecciones autonómicas 

de 1999. Por si el contenido de los textos citados no fuera suficientemente 

expresivo, en uno de ellos se aclara “Nota previa: En este informe figuran sólo 

los datos referidos a la cuestión electoral”. Este diario ha tenido acceso a la 

documentación a través de personas próximas a los hechos.  

Con el lenguaje propio de un analista político, el informe obtenido en un viaje 

pagado por la Comunidad en la segunda mitad del 98 afirma que, en Mar del 

Plata, “su actitud ante las elecciones es de apoyo total al Presidente Matas. El 

problema, por el momento, es que hay pocos votos”. La cúpula del Govern 

Matas diseñó y se implicó en la operación desde el primer momento. De 

acuerdo con fuentes del entorno de la operación, el objetivo del plan era 

obtener doce mil votos de emigrantes sudamericanos para el PP. En un estadio 

posterior, se derivó el censo de los descendientes de Balears hacia 

Formentera, donde su efecto sería dramático sobre el censo. Al destaparse la 

operación en vísperas de los comicios, nació el caso Formentera, que se volvió 

contra los intereses populares.  

“El voto a favor del PP está absolutamente garantizado” en Santa Fe, o “ello no 

quiere decir que (en Mendoza) exista la bolsa de votos que se nos dijo”, se lee 
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en otro de los informes. En el diseño de la trama participó el Consolat y al 

menos dos consellerias del Govern Matas, según fuentes próximas a lo 

sucedido. Todas las comunicaciones, dirigidas a titulares de consellerias o a la 

cúpula del Ejecutivo, corresponden al año 1998 Ðcuando el entonces President 

viajó a Sudamérica.  

“Contamos con el apoyo de una base de socios que actuará privadamente, al 

margen del aparato de la entidad, propiciando el voto por correo para el PP”, se 

lee en una evaluación de San Pedro. Los informes están redactados en 

castellano, y encabezados por el sello de la conselleria donde fueron 

elaborados. La preocupación que su existencia suscitó entre sus autores se 

refleja en los esfuerzos realizados para hacerlos desaparecer. Cuando, a diez 

días de los comicios autonómicos, DIARIO de MALLORCA destapó la 

operación, fue suprimido un importante lote de documentación. Entre otros, se 

salvó el texto donde se lee que “el resultado de mis gestiones de cara a 

conseguir la captación del voto emigrante ha sido diverso, pero, en general, 

muy positivo.”  

LOS EMISARIOS DEL GOVERN A SUDAMÉRICA HACÍAN OFERTAS PARA 
NEUTRALIZAR A PARTIDOS DISTINTOS DEL PP  

M.V.M. PAlma.  

“Este informe pretende arrojar un poco de luz en el tema de las posibilidades 

electorales que ofrece la colectividad de emigrantes o descendientes de 

emigrantes en Argentina y Uruguay”. Junto a las perspectivas del PP, los 

emisarios pagados por el Govern Matas efectuaron promesas para neutralizar 

los focos donde, a su juicio, podían encontrar apoyos otros partidos.  

Del presidente de una casa regional de Balears en Argentina se afirma que 

“asegura tener 1.200 votos localizados, y muchos más por localizar, pero a 

continuación afirma que un 48% de los mismos van sistemáticamente al PSOE. 

Según él, la única manera de romper ese empate  inclinando la balanza a favor 

del PP´, según se lee en otro texto es a través de una acción institucional, 

comercial y política muy fuerte del Govern y, naturalmente, asegura ser la 
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persona indicada para ello”. La emisión de los informes fue seguida de 

importantes inversiones del Ejecutivo balear en las zonas citadas.  

En el caso de San Pedro, los viajeros pagados con fondos públicos se 

lamentan de que la casa balear estuviera “hasta ahora controlada por la familia 

Bordoy, afín al PSM, ya que su patriarca es amigo personal” de un dirigente de 

ese partido. Se añade que “el nuevo presidente Jorge Sagrera tiene otro 

talante, y está abierto a la colaboración con el Govern. El anterior presidente 

escribió una carta al President Matas de la cual tengo una copia solicitando una 

subvención que le permita resarcirse de la deuda que la entidad mantiene con 

él”.  

Los emisarios del Govern buscaban también intermediarios Ð“el muchacho es 

un abogado de gran preparación, que podría convertirse en nuestro enlace”. 

También se advierte de la lealtad dudosa de otros. “Personalmente, le veo 

capaz de entregarse en brazos de UM, e incluso del PSM, ya que la ideología 

para él es algo accesorio e intercambiable”. 

el dato: Contraprestaciones económicas  

.La picaresca funcionó en doble sentido durante la operación. Los enviados del 

Govern Matas instan a pagar a quienes van a suministrar los votos. Del 

presidente de una casa se indica que “tendríamos que concretar su papel. 

Espera contar con el sueldo de 1.500 pesos que ha solicitado reiteradamente y 

que, por cierto, X.X. me asegura que no sabe cómo pagar”.  

UNA OPERACIÓN LLAMADA 'MAPAU'  

LA CAPTACIÓN DE VOTOS PARA EL PP ENTRE EMIGRANTES FUE 

BAUTIZADA EN UN VIAJE  

M.VALLÉS. PAlma.  

Las trituradoras funcionaron a pleno rendimiento en la etapa de tránsito de 16 

años de Govern del PP al Pacto de Progreso. Sin embargo, los documentos del 

caso Formentera fueron retirados de forma apresurada semanas antes, cuando 
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todavía no se habían celebrado las elecciones. Era el final precipitado de la 

Operación Mapau. El nombre fue concebido por uno de los emisarios enviados 

por el Ejecutivo de Matas a Sudamérica, con objeto de recabar votos para el 

PP. Según cuenta él mismo en su informe, “posteriormente nos dirigimos a 

almorzar, y yo aprovecho para sentarme al lado de Sastre descendiente de 

baleares residente en Mendoza y exponerle sin ambages lo que he venido 

denominando para mis adentros Operación Mapau. Sastre ha sido directo y 

claro, esto nos conviene a todos. Él entiende a la perfección nuestra estrategia 

y me asegura que, tras un arduo trabajo, podríamos acceder a una bolsa de 

entre 600 y 800 votos sólo en Córdoba y provincia”.  

La actividad de la personas utilizadas por el Govern para la Operación Mapau 

“se les contrató exclusivamente para conseguir los votos”, según confirman 

fuentes que se vieron involucradas en el proceso se simultaneó con la 

organización y desarrollo de la visita oficial que Jaume Matas efectuó a 

Sudamérica, en abril de 1998. En el informe se describe el diálogo entre el 

emisario del Govern y uno de sus interlocutores en Argentina, sobre el 

desarrollo de la trama. “Le digo que para el viaje del presidente ya debería 

tener un plan de trabajo que nos permitiera iniciar nuestra tarea”.  

En el año y medio que precedió a las elecciones, cayó un río de dinero sobre 

las casas regionales de Balears en Sudamérica. Estas contribuciones 

multimillonarias coincidieron con el desarrollo de la Operación Mapau. El 

destino de las sumas coincidía a menudo con los lugares cuyos gestores se 

habían comprometido a obtener votos para el PP. Los emisarios que viajaron a 

Sudamérica con fondos públicos informaban detalladamente de las peticiones, 

que en ocasiones se referían a salarios personales. La inmensa mayoría fueron 

atendidas. Un conseller del Govern llegó a exclamar “estos votos nos están 

saliendo muy caros”. Matas y su entorno conocían que las elecciones se 

decidirían por un margen mínimo frente al resto de fuerzas políticas, como así 

ocurrió. Sin embargo, el caso Formentera investigado en la actualidad por el 

Parlament y por un juzgado se volvió en su contra.  

Un líder de los emigrantes “insiste en que la Operación Mapau es 

perfectamente viable”. Con otra, “entramos rápidamente en el tema de la 
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Operación Mapau. Es más, ellos mismos nos solicitan asesoramiento”. En 

alguna ocasión, los enviados pagados por el Govern se encontraban con 

audiencias no muy proclives al PP. Uno de los informes señala que 

“políticamente no me fío de estas personas(...) Todo me huele a OCB en esta 

entidad. Soy demasiado viejo para no adivinar la flaira pesemera, y por ello, no 

expongo mis intenciones”.  

La actividad relativa al Govern Matas y al PP estaban profundamente 

enlazadas en el viaje de los emisarios de la Operación Mapau. En un presunto 

informe sobre Situación de Casas Regionales, en cada una se adjunta el 

apartado “Posibilidades electorales”. La conclusión del texto explica los 

objetivos de la trama. “Después de recorrer miles de kilómetros y de muchas 

horas de conversación Ðescribe el contratado por el Govern Matas, veo 

totalmente viable la cuestión del voto emigrante. Creo, sin embargo, que para 

ello hace falta desplegar una acción muy coordinada y ambiciosa (...) La bolsa 

de votos emigrantes no es una utopía ni mucho menos, aunque una estrategia 

equivocada puede facilitar gran parte de estos votos en bandeja de plata a 

nuestros adversarios”. El equipo de emisarios no se mantuvo invariable. Con el 

tiempo, uno de los encargados fue considerado incapaz para desempeñar las 

funciones de conquista de votos. Fue sustituido por un parlamentario del PP.  

Matas presidió una reunión de la 'Operación Mapau' en Argentina 

El coste real del viaje del entonces president a Sudamérica se disparó hasta 

una cifra próxima a los noventa millones  

Jaume Matas, a la sazón president del Govern, participó en las reuniones 

organizativas de la Operación Mapau. La trama, desvelada ayer por este diario, 

pretendía sufragar con fondos públicos el desvío masivo al Partido Popular de 

los votos de los emigrantes baleares en Argentina y Uruguay. La artimaña no 

sólo fue descabellada y pagada a precio de oro, sino que le costó a los 

conservadores la pérdida del poder, que habían ejercido ininterrumpidamente 

durante 16 años.  
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De acuerdo con una de las personas asistentes, Matas presidió al menos una 

reunión de la Operación Mapau. El encuentro secreto se celebró en Buenos 

Aires, durante la visita oficial efectuada en abril de 1998. El reducido grupo no 

se enredó en eufemismos, “se habló directamente de la forma en que tenían 

que obtenerse los votos para el PP”. Según la fuente citada, el entonces titular 

de la Comunidad no adoptó una actitud inhibitoria ni contemplativa. “Dirigía la 

reunión, ejercía de president”. Aunque es el único encuentro fijado, existieron 

otros. La mayoría eran conducidos por un alto cargo del Consolat, de la 

confianza total del hoy ministro de Medio Ambiente. Fue esta persona la que, 

en un momento determinado, dio orden de desviar los empadronamientos 

hacia Formentera.  

De acuerdo con varias fuentes, el coste real del viaje oficial a Argentina fue 

seriamente recortado por el Govern Matas. La cifra real rondaría los noventa 

millones de pesetas, varias veces por encima de la aportada en su día. En las 

últimas fechas se han producido intentos de eliminar la documentación 

concerniente a esa visita.  

La actitud ante la Operación Mapau no era unánime en el seno de la propia 

Comunidad, ante su previsible precio político y su estratosférico coste 

pecuniario. Con motivo de la reunión mencionada, una de las personas 

asistentes le dijo a Matas: “President, a usted le han engañado”. A la postre, el 

espejismo de los doce mil votos de emigrantes para el PP se quedó reducido a 

1.200 sufragios globales, de los cuales se debe descontar los que acabaron en 

manos de otros partidos.  

En medio de la embriaguez del Consolat con la Operación Mapau, hubo 

consellers que se atrevieron a contradecir a su líder. En Mendoza, cuyo 

portavoz balear es descrito en un informe como “un capo, algo así como un 

Don Vito”, el susodicho consiguió 21 millones de pesetas a cambio de 

comprometerse a aportar los sufragios. “¿A qué precio nos sale cada voto?”, 

interpeló el titular de una cartera autonómica.  
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Según Antoni Mas, de la casa de Buenos Aires, ''hablamos de todo''  

M. VALLÉS. PAlma.  

Antoni Mas, responsable de la casa balear de Buenos Aires y censurado en 

todos los informes electorales del Govern Matas “se arroga votos que no son 

suyos”, “se aferra como una lapa al tema de la casa como medio de 

supervivencia”, no desmintió que hubiera tratado la suerte de los sufragios de 

los emigrantes bonaerenses. “Hablamos de todo. Un político ha de ganar votos 

con hechos, no con palabras. Una persona está dispuesta a apoyar al Gobierno 

que la apoya”.  

Mas de “carácter posesivo y absorbente”, según un informe del Govern Matas 

fue contactado por este diario anteanoche, en su residencia de Buenos Aires. 

Sus declaraciones avalan la fidelidad de los informes electorales pagados con 

dineros públicos. De acuerdo con uno de los emisarios a Argentina, el líder de 

los emigrantes “plantea su posible inclusión en una lista como miembro del 

mundo de la emigración”. El nativo de Palma instalado en Sudamérica confirmó 

que “me hubiera gustado tener una participación más activa en el PP, y estoy a 

favor de que haya un senador de la emigración”.  

La ambición política de Mas en las filas del PP, recalcada por los informes, fue 

avalada por el afectado. “En caso de que me hubieran ofrecido un puesto en 

sus listas, lo hubiera considerado seriamente, porque estaría en línea con mis 

aspiraciones”. Si de las conversaciones con los emisarios del Govern Matas, 

“ellos hubieran sacado como consecuencia que me interesaba ser candidato, 

no lo puedo negar. Tengo vocación de desarrollar cosas”.  

El dirigente de la casa regional bonaerense habla en todo momento con tono 

amistoso de los autores de los informes. “A Miquel Segura lo conocía de 

antiguo. A Maria de la Pau Segura, lo hice a raíz de estos viajes”. Sin embargo, 

no existe reciprocidad , y los emisarios del Govern Matas indican que “ha 

creado muchas reticencias. No podemos afirmar que tenga realmente el control 

de los votos para dirigirlos a nuestra opción”.  
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ROSA ESTARÀS Y JAVIER MATO FUERON LOS DESTINATARIOS DE LOS 
INFORMES ELECTORALES 

Rosa Estaràs, consellera de Presidencia cuando se produjeron los hechos, y 

Javier Mato, jefe de relaciones informativas, mano derecha de Jaume Matas y 

en la actualidad jefe de gabinete del ministerio de Medio Ambiente, fueron los 

destinatarios principales de los informes electorales efectuados en viajes a 

Sudamérica pagados con fondos públicos, a partir de 1998. Miquel Segura, jefe 

de prensa por entonces de la conselleria de Presidencia y autor de al menos 

dos de los textos, reconoció la autoría y que los había enviado a los altos 

cargos citados. Este diario insistió ayer sin éxito en recabar la opinión de los 

dos políticos receptores de las valoraciones electorales en favor del PP, 

sufragadas por el conjunto de la comunidad.  

La Operación Mapau, descrita en los informes como la captación de votos para 

el PP, en un esfuerzo pagado con fondos públicos y a cambio de contrapartidas 

de índole económica, obtiene su nombre de la contracción del nombre de otra 

de las informantes. Maria de la Pau Segura efectuó diversos viajes a Argentina 

y también redactó textos para Estaràs y Mato. Su padre ideó el nombre de la 

trama que se saldaría con un estrepitoso fracaso, y en su informe va dando 

cuenta de la forma en que delega en ella. Este diario intentó contactar con la 

contratada del Govern que especificaba “el voto a favor de Matas está 

garantizado”, o advertía, en contra de una de las casas regionales, “aconsejo 

replantear todo el tema de la subvención, si no se comprometen a generar 

nuevas actividades que justifiquen nuestra labor”. Sin embargo, en su domicilio 

se informó que se encuentra en la península.  

La precipitación, característica indeleble de la Operación Mapau, hizo que la 

persona que le dio nombre acabara siendo relegada, en favor de un diputado 

autonómico del PP. Este también viajó a Argentina pagado por el Govern, con 

una misión electoral mucho más concreta.  

El cariz electoral de los informes pagados con fondos públicos es evidente 

desde el mismo encabezamiento, con introducciones del estilo de “el resultado 

de mis gestiones de cara a conseguir la captación del voto emigrante ha sido 
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diverso pero, en general, muy positivo”. En otro se colocan en posiciones 

consecutivas los apartados “Contrapartidas” y “Posibilidades electorales”. El 

tono de los escritos dirigidos a Javier Mato es notablemente más combativo y 

acre que las comunicaciones destinadas a Estaràs. Según algunas fuentes, la 

consellera se habría mostrado más escéptica que el Consolat de Matas, 

respecto del éxito de la Operación Mapau. Al comunicarse con sus superiores, 

los autores de los informes muestran un fervor futbolístico, como en “se están 

iniciando las gestiones para fundar una casa en Rosario, donde se ampliarían 

notablemente nuestras posibilidades”. 

SEGURA: ''AUN EN EL CASO DE QUE YO FUERA UN INFILTRADO DEL PP 
PARA RECABAR VOTOS, SERÍA LEGAL'' 

El ex asesor de prensa de la ex consellera de Presidencia Rosa Estarás, 

Miquel Segura, que consta como uno de los autores de informes sobre las 

posibilidades electorales del PP “que ofrece la colectividad de emigrantes o 

descendientes de emigrantes en Argentina y Uruguay”, recordó ayer, a 

instancias de este rotativo, su autoría, que calificó de notas personales y de 

“largo memorándum” y confirmó que fueron enviados a Javier Mato actual jefe 

de gabinete de Matas y Estarás.  

“Yo estaba contratado por el Govern y tenía que ir informando del viaje a los 

responsables, claro”, reconoció refiriéndose a su estancia en Argentina y 

Uruguay previa al viaje oficial que realizó el ex president Jaume Matas en 1998. 

Segura negó que este trabajo de prospección del voto fuera encargado por el 

Consolat de Mar y concretamente por las personas a los que se los envió. “Son 

trabajos que a mí me gusta hacer por iniciativa propia”. Apuntó que cuando 

llegaron a Argentina, los primeros que se interesaban por el voto en las islas 

eran los miembros de las casas de Balears en aquellos países, “que nos 

preguntaban cómo podían hacer para votar, que es algo legal”. Sobre cómo se 

le ocurrió denominarla 'Operación Mapau´, primero dijo no acordarse de tal 

nombre y después precisó que “ya sabe como somos los periodistas con estas 

cosas y no sé si lo dije yo o... creo que lo inventó Cristina, Cristina Brotons”, 

jefa de prensa de Presidencia. 
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LA ORGANIZACIÓN DEL VIAJE DE MATAS SE SUPERPUSO A LA 
BÚSQUEDA DE VOTOS PARA EL PP 

El Govern Matas obligó a que los funcionarios encargados de preparar su viaje 

se desplazaran a Argentina junto a los encargados de la Operación Mapau, 

encaminada al trasvase de votos al PP y a la neutralización de otras opciones 

políticas. Los choques consiguientes han provocado que al menos dos de los 

expedicionarios destacaran que “era como llevar un espía a cuestas, no 

estábamos tranquilos”. Con esta frase se refieren a los redactores de los 

informes, que negociaban los sufragios, y que luego describieron su actividad 

en términos como “yo se lo planteo desde la perspectiva de ofrecer el derecho 

de voto a los descendientes, pero él entiende a la perfección nuestra estrategia 

y me asegura que, tras un arduo trabajo, podríamos acceder a una bolsa de 

entre 600 y 800 votos sólo en Córdoba y provincia”.  

La coexistencia de dos expediciones en paralelo ambas sufragadas con fondos 

públicos originó innumerables conflictos. Miquel Segura pormenoriza su versión 

de estos roces en el informe electoral. De una de las personas que iban con la 

misión de organizar el viaje de Matas se lee que “despliega su capacidad de 

intriga”. En el texto que narra los avances de la Operación Mapau, se 

especifica que “hasta que Rosa (Estaràs) le explique el verdadero motivo de mi 

presencia y la de Mari Pau en este viaje, su ansiedad y rabieta son, en cierto 

modo, comprensibles”.  

Al conocer el contenido de los informes desvelados ayer por este diario, los 

expedicionarios que desarrollaban una función exclusivamente técnica 

destacaron que “durante el viaje no estábamos tranquilos, era como si 

lleváramos a un extraño pegado detrás”. La incomodidad se agudizó al 

enterarse de los comentarios despectivos, “que suponen una muestra de 

desconfianza hacia nuestro trabajo, una forma de ponerlo en entredicho”.  

A la vista de los informes electorales construidos en paralelo al viaje 

preparatorio, los expedicionarios no albergan ninguna duda sobre la 

autenticidad de los mismos, reclamada ayer por su propio autor. “Se trata de 

una crónica de lo que hicimos. Lo que se dice aquí sólo puede contarlo una 
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persona que estuviera con nosotros”. Mientras los funcionarios atendían a la 

logística de la visita oficial que giraría Matas dos meses después, los emisarios 

del Govern encargados de captar votos se concentraban en su labor de 

seducción 

LOS RESPONSABLES DE LAS CASAS TAMBIÉN RECUERDAN : ''LES 
PEDIMOS 150.000 DÓLARES PARA EL NUEVO CENTRO''  

“Sí, efectivamente, les pedimos 150.000 dólares para la nueva casa y nos 

dieron (el Govern) una subvención de 130.000”. Con esta frase Mestre 
Manresa, vicepresidente de la Casa Balear de Mendoza, confirmaba a DIARIO 

de MALLORCA uno de los extremos que figuran en los informes realizados por 

los encargados de la Operación Mapau. Los detalles que se relatan en los 

textos, sobre las distintas reuniones cuyo objetivo final era que el voto 

emigrante se inclinara hacia el PP, fueron confirmados, en unos casos con total 

sinceridad y en otros con recelos, por todos los responsables de las casas de 

Balears en Argentina con los que contactó este rotativo.  

Todos ellos también identificaron de inmediato como interlocutores al entonces 

asesor de prensa de la ex consellera Rosa Estarás, Miquel Segura, y a Mari 

Pau Segura. “Segura no ofreció nada por votar, aunque nos dijeron que cuanta 

más gente votara, más posibilidades habría de que recibiéramos algo; eso sí 

nos lo dijeron todos”, recuerda Mestre de las reuniones que celebraron en 

1998. Por supuesto, el voto era secreto, aunque “por lo general eligieron al que 

estaba en ese momento”, ya que “acá no se conocía a nadie más, solo vino 

Matas y la gente de su Govern”.  

En el informe se relata como Vicente Ferrando, quien donó el terreno para la 

nueva casa, cuya piedra fundamental colocaría Matas, dice que “precisan 

200.000 dólares”. Fueron menos de los que querían, aunque a cambio la 

Operación Mapau no funcionó tan bien como se esperaba en Mendoza. “Sólo 

votaron 95 personas, pensábamos que podrían llegar a votar unas 300”, 

explica Mestre. La llegada de sobres con papeletas “de todos los partidos” se 

tramitaba “a través de Balears, a través de Mari Pau, claro.  
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Isabel Barrera, fundadora de la Casa Balear en Mar del Plata, también 

recuerda estas reuniones con “Maria de la Pau, como no, y con su padre 

Miquel”. La Casa Balear ofrecía “información” sobre cómo votar, aunque 

después “el voto es secreto”. Lo que está claro es que Matas les dejó un buen 

recuerdo. “se trata de una persona muy dada, muy inteligente. Lamentamos 

que haya perdido”.  

Paulina Riera, presidenta del Centro Balear de Santa Fe, se muestra 

especialmente recelosa. Desde este centro se ayudó a la inscripción de 

argentinos en el censo de Formentera y considera que, a causa de este asunto, 

tienen mala imagen sin merecerlo. “De camino hacia el almuerzo, informo a 

Paulina de la Operación Mapau”, se relata en un informe.  

Ella conoce a Maria de la Pau Segura y a Miquel Segura, aunque según afirma 

sólo habló con él al tratarse de un escritor de prestigio. Al final, reconoce que, 

efectivamente, celebraron una comida con el cónsul, ya que “siempre se le 

invita cuando llega a una autoridad”. En el caso de Segura “se trata de una 

autoridad en sentido literario”. Al recordarle que él se encontraba preparando el 

viaje de Matas, titubea: “Vinieron muchos, de él me acuerdo porque es escritor, 

pero delante mío no habló del tema de votos”.  

LAS FRASES  

• “Cuanta más gente votara, más posibilidades de que nos dieran algo”  

• Mestre Manresa. / Casa Balear de Mendoza  

• “Lamentamos que Matas haya perdido. Es una persona muy dada”  

• Isabel Barrera. / Casa Balear en Mar del Plata  

• “Vinieron muchos. De Segura me acuerdo porque es escritor”  

• Paulina Riera. / Centro Balear de Santa Fe  

• ''No tiene ningún sentido hoy este tipo de denuncia'', replica Matas 
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EL MINISTRO DE MEDIO AMBIENTE APELA LA ''DERECHO A FOMENTAR 
EL VOTO INSTITUCIONAL''  

MARISA GOÑI. SANT ELM.  

“No quisiera que el acto de hoy (demolición del balneario de Sant Elm) no 

quedase destacado por este tema que os preocupa tanto”, dijo el ministro de 

Medio Ambiente, Jaume Matas, a los numerosos medios de comunicación 

interesados por la Operación Mapau. Ante la avalancha, propuso que se le 

hiciera una sola pregunta “y después el coordinador del partido está a 

disposición vuestra”.  

¿Le ha llegado algún informe de la Operación Mapau?, ¿Se siguieron las 

instrucciones y peticiones económicas que se recogían en esos informes?, 

preguntó DIARIO de MALLORCA, a lo que siguió una larga disertación del 

ministro. “Respecto a esta noticia que ha salido hoy, debería estar 

acostumbrado, pero la verdad es que me cuesta. Me cuesta acostumbrame a 

esta forma de gobernar y de hacer política que tiene este Govern de les Illes 

Balears. Ante la incapacidad de gobernar, de hacer nada, lo que hacen es 

montar este tipo de escándalos que me parecen absurdos. Todos los 

gobiernos, todas las instituciones públicas tienen el derecho y el deber de 

fomentar el voto institucional a los ciudadanos que pueden y tengan derecho a 

votar. Si eso se hiciera de forma partidista desde las instituciones, me 

parecería mal. Pero como estoy convencido de que no ha sido así, de que no 

se ha hecho así.... Estoy convencido de que todos los miembros de mi 

gobierno actuaron correctamente. creo que no tiene ningún sentido hoy este 

tipo de denuncia. En cualquier caso, insisto, esta forma de hacer política es a la 

que nos tendremos que habituar. Estoy convencido de que, cuando vengan 

otras épocas, este tipo de papeles que salen serán mucho menos habituales. 

Pero estoy convencido que no tienen ningún fundamento”, comentó Jaume 

Matas, sin dar respuesta a las preguntas planteadas.  

Los periodistas trataron infructuosamente de que el ministro concretase su nivel 

de conocimiento sobre la trama de los votos argentinos. Matas abandonó 

presuroso la entrada del hotel Dragonera sin aceptar más preguntas sobre la 
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Operación Mapau, algunos de cuyos informes habían sido admitidos horas 

antes por uno de sus autores, el periodista Miquel Segura, contratado entonces 

por la conselleria de Presidencia, cuya titular era Rosa Estaràs. Matas siguió 

caminando hacia la playa, acompañado por la comitiva ministerial, el portavoz 

del grupo parlamentario popular, José María González Ortea, y la delegada del 

Gobierno, Catalina Cirer. Para atender las cuestiones que él se negó a clarificar 

dejó al coordinador del PP balear, Josep Juan Cardona.  

LAS FRASES  

• ''Estoy convencido de que todos los miembros de mi gobierno actuaron 

correctamente ''.  

• ''Cuando vengan otras épocas, este tipo de papeles serán mucho menos 

habituales''  

• ''Si esto (fomentar el voto desde las instituciones) se hiciera de forma 

partidista, me parecería mal''  

EL FISCAL DEL CASO CALIFICA DE ''MUY RELEVANTES'' LOS NUEVOS 
DATOS  

J. L. F. EIvissa.  

El fiscal de Eivissa que investiga el caso Formentera, Antonio Torres, calificó 

ayer de “muy relevantes” los datos aportados por DIARIO de MALLORCA 

sobre la operación Mapau, y ha anunciado que solicitará al juez que reclame a 

este rotativo toda la documentación con que cuenta sobre esta cuestión.  

El ministerio público interpuso a finales de 1999 una denuncia por presunto 

delito electoral. En aquel momento, Torres aseguró su intención de que “esto 

no se muera por el camino ni se quede esperando”, y anunció su intención de 

aclarar por qué 74 hispano-argentinos eligieron Formentera como 

circunscripción electoral 
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MATAS CONTRATÓ A LOS EMIGRANTES QUE EXIGÍAN DINERO POR 
VOTOS LAS CONTRATACIONES ''SE HICIERON POR MOTIVOS 
POLÍTICOS, YA SABE CÓMO SON ESAS COSAS'', SEGÚN MIEMBROS 
DEL ANTERIOR GOVERN  

MATÍAS VALLÉS. PAlma.  

“Mi contrato fue producto de la visita de Matas”. Antonio Mas, responsable de la 

casa balear de Buenos Aires, recibió un puesto en el Instituto Balear de 

Desarrollo Industrial, dependiente del Govern, que culminaba las expectativas 

económicas recogidas en los informes electorales pagados por el último 

Ejecutivo popular, y desvelados por este diario. En ellos se lee que el argentino 

nacido en Palma “se arroga” 1.300 votos. El suyo no fue el único caso en el 

que un emigrante veía cumplidas las contraprestaciones económicas a cambio 

de que los conservadores confiaran en su entrega a la Operación Mapau, un 

desvío de votos al PP sufragado con fondos públicos. La contratación de Mas 

se reprodujo con el abogado uruguayo Juan Manuel Mercant, de quien se 

afirmaba que “quizá fuera él la persona ideal para ser nuestro contacto político 

en Montevideo”.  

“No sabemos de dónde salió Antonio Mas. Nos dijeron que iba a venir una 

persona, no sabíamos quién era. Su contratación se hizo por motivos 

exclusivamente políticos, ya sabe cómo son estas cosas”. Un miembro del 

Govern Matas expresaba con estas palabras la estupefacción que produjo la 

llegada del líder de la emigración al instituto citado. Según el líder de la casa 

regional, “yo venía proponiendo desde hacía años que me contrataran y le 

mencioné a Matas que esto generaría vínculos más fuertes”. En aquellos 

momentos, la incorporación se vio como una coincidencia, que adquiere nueva 

relevancia a raíz de los informes de captación de voto sufragados con fondos 

públicos. No se convocó concurso alguno para proceder al fichaje.  

De acuerdo con los informes electorales sufragados por el Govern Matas, la 

contratación por el IBDI obligaba a la aportación de los votos. En los textos de 

la Operación Mapau se detalla que “tendríamos que concretar muy bien el 

papel de Mas, que espera contar con el sueldo de 1.500 pesos que ha 
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solicitado reiteradamente y que, por cierto, Salvador Fortuny me asegura que 

no sabe cómo pagar”. Fuentes próximas a la contratación del emigrante, como 

contraprestación a sus favores electorales, señalan que Fortuny se plantó en 

un caso similar centrado en un líder uruguayo, creando problemas a la hora de 

justificar unos pagos.  

La concatenación de las exigencias de los líderes que en otras ocasiones se 

centraban en la construcción de una casa de nuevo cuño, o en el resarcimiento 

de extrañas deudas con su reflejo en los informes y el cumplimiento de sus 

requerimientos, viene detallada en el gráfico adjunto. En el caso de Mas, se 

produce incluso una coincidencia monetaria. El IBDI puede pagar un máximo 

de dos millones por prestación de servicios, sin necesidad de concurso. Esa 

era la suma reclamada por el líder bonaerense, de acuerdo con los emisarios 

de Govern.  

En declaraciones a este diario, Mas matizó que “no son las cifras reales con las 

que funcionamos”. Con los emisarios del Govern “no traté de sueldos aunque, 

si firmé un contrato, tuve que hablar de dinero. Me comprometí y realicé mi 

trabajo”. Según miembros del Ejecutivo de Matas, el presidente de la casa 

balear en Buenos Aires “insistió en continuar tras la legislatura y tuvimos que 

indicarle que habían cambiados las circunstancias políticas”.  

Respecto a la capacitación profesional de Mas, los informes destacan que “ha 

perdido su trabajo en la compañía de cosméticos, habiéndose aferrado como 

una lapa al tema de la casa balear como medio de supervivencia”. Gracias a 

Matas y a su compromiso electoral, saltó de la perfumería al calzado, 

participando en una jornada celebrada en Inca con los empresarios locales del 

sector 

LOS NUEVOS DATOS SOBRE EL CASO REACTIVAN LA INVESTIGACIÓN 
JUDICIAL Y PARLAMENTARIA 

Los documentos sobre la Operación Mapau publicados por este diario han 

reactivado de forma más que considerable las investigaciones que sobre el 

presunto fraude electoral de Formentera estaban realizando los juzgados 
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ibicencos y el Parlament. Hasta ahora buena parte de la labor realizada en 

relación a este tema se sustentaba en las declaraciones realizadas por los 

antiguos dirigentes del PP pitiuso, cuya credibilidad estaba siendo cuestionada 

por los actuales responsables del partido conservador.  

El fiscal que investiga el caso en Eivissa, Antonio Torres, ha indicado que la 

información publicada es “muy relevante” y que “puede aportar luz sobre el 

caso”, de ahí que vaya a solicitar al juez que pida a DIARIO de MALLORCA 

que facilite la documentación que obra en su poder.  

La fiscalía ibicenca presentó a finales de 1999 una denuncia por presunto 

fraude electoral, dadas las sospechas de que pudo manipularse el censo de 

votantes mediante la inclusión de residentes en Argentina. Posteriormente se 

planteó la posibilidad de que el caso se trasladara a Madrid, aunque la 

Audiencia Provincial aceptó que la instrucción se mantuviera en los juzgados 

pitiusos. Hasta ahora la investigación parlamentaria había alcanzado su punto 

más álgido con las declaraciones del ex secretario general del PP de Eivissa y 

Formentera, Manuel Alonso Fernández, al igual que las actuaciones 

desarrolladas por la comisión parlamentaria creada también en 1999.  

El ex responsable del PP pitiuso ha llegado a apuntar directamente al ahora 

ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas, como organizador de la trama 

encaminada a obtener el voto de los emigrantes. Desde el Partido Popular se 

ha optado por abandonar la comisión, al cuestionar la credibilidad de Alonso, al 

que se califica de “renegado” y se le achaca una especial animadversión hacia 

los actuales responsables de la organización conservadora.  

Precisamente este martes debe comparecer en el Parlament el presidente del 

PP de Formentera, Cándido Valladolid, quien defiende la misma tesis que 

Fernández y que ha llegado a asegurar que desde el PP se le ordenó que 

“mantuviera la boca cerrada” sobre este tema.  

Pruebas documentales  

La aparición por primera vez de pruebas documentales supone “un giro 

importante” en la investigación que se está llevando a cabo, según coincidieron 
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ayer en afirmar algunos de los más relevantes representantes del Pacto de 

Progreso.  

Un aspecto de especial importancia es que desde el PP en ningún momento se 

ha puesto en duda la existencia de los citados informes, aunque los achacan a 

la iniciativa particular de un asesor del anterior Govern, Miguel Segura 

LOS DATOS  

PRUEBAS  

Los informes publicados por DIARIO de MALLORCA suponen la primera 
prueba documental sobre el presunto intento de fraude electoral.  

testimonios  

Hasta ahora, la principal prueba contra en anterior Govern radicaba en las 
declaraciones de los anteriores responsables del PP pitiuso, que 
posteriormente abandonaron el partido.  

nuevas diligencias  

La fiscalía ha anunciado la apertura de nuevas diligencias tras conocer 
los informes.  

LAS FRASES  

• “MI CONTRATO FUE PRODUCTO DE LA VISITA DEL PRESIDENTE 
MATAS, PORQUE YO LO VENÍA PROPONIENDO DESDE HACÍA 
AÑOS. LE MENCIONÉ QUE SERVIRÍA PARA GENERAR VÍNCULOS 
MÁS FUERTES”.  

• “MIL QUINIENTOS PESOS ANUALes no son las cifras reales con las 
que funcionamos con los enviados del govern. no hablé con ellos 
de cifras pero, si firmé un contrato, tuve que hablar de dinero 
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EL DATO  

UNA ESTIMACIÓN CONSERVADORA DE 300 MIL PESETAS POR VOTO.  

Los electores de Argentina en Balears pasaron de 749 en las generales de 

1996 a 2.008 en las autonómicas de 1999, tras la desastrosa y carísima 

Operación Mapau. En Formentera, donde el Govern Matas concentró sus 

esfuerzos tras el desmoronamiento de las expectativas, el alza de emigrantes 

con conciencia autonómica se elevó en un centenar de personas.  

Estos ridículos incrementos han pasado una factura política todavía 

indeterminada. En cuanto a la económica, se mide en cientos de millones de 

pesetas. Según una estimación conservadora, cada voto argentino al PP costó 

300.000 pesetas. El problema radica en que ese dinero no lo pagó el partido, 

sino que surgió de las arcas públicas 

CARDONA CUMPLIÓ A RAJATABLA LOS INFORMES QUE HOY NIEGA 
HABER UTILIZADO  

M. V. M. Palma.  

La casualidad ha querido que Josep Juan Cardona fuera conseller de Industria 

y presidente del Instituto de Desarrollo Industrial, cuando cumplió en 1998 con 

la orden de Matas de contratar a Antonio Mas Ðpresidente de la casa 

bonaerense y a Juan Manuel Mercant el “contacto político” en Montevideo, en 

ambos casos como contraprestación a la captación de votos para el PP.  

En aquellos momentos, Cardona no podía saber que desempeñaría la 

coordinación general de su partido en Balears, cuando se desvelara que el 

Govern Matas organizó y financió una trama de obtención de votos de 

emigrantes para los populares, pagada con fondos públicos. Desde su nuevo 

cargo, el diputado ibicenco declaró anteayer que “no dudo de la existencia del 

informe o informes, pero no se realizaron por encargo del PP. Además, su 

redacción no significa que hayamos seguido sus recomendaciones”. La 

contradicción es flagrante con el hecho de que las contrataciones 

recomendadas o exigidas en los citados documentos de la Operación Mapau 
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no sólo fueron obedecidas por su Govern, sino que él mismo los siguió a 

rajatabla como máximo responsable del IBDI. En cuanto al encargo de los 

informes, él pagó directamente su realización.  

Cardona acompañó a Matas en su visita oficial a Argentina, durante la cual el 

president dirigió al menos una reunión de la Operación Mapau. Allí se 

materializaron las incorporaciones, según sus propios beneficiarios. En el caso 

del uruguayo José Manuel Mercant contactado en Montevideo por los 

emisarios del Govern en busca de votos, su contratación fue tan misteriosa que 

pasó desapercibida a los propios trabajadores del IBDI, controlado en aquellas 

fechas de modo absoluto por Cardona.  

El entonces conseller de Industria defendió las incorporaciones en una 

comparecencia parlamentaria. Ligó los hechos a la promoción de Balears, sin 

mencionar por supuesto las exigencias y contrapartidas económicas que 

contempla la Operación Mapau. Mercant tenía la misión de promocionar los 

productos baleares en el exterior. A la hora de abonarle las cantidades 

pactadas, surgieron graves problemas, soslayados al desviar los trámites a 

través de una de sus familiares.  

La implicación de Cardona, que ahora reniega de los efectos de los informes, 

no se limita a la ejecución de las contrataciones citadas. Toda la estructura 

económica de la Operación Mapau reposaba sobre el IBDI, de acuerdo con los 

manuscritos de organización que hoy reproduce este periódico. Por tanto, el 

presidente del PP ibicenco que fracasó en su circunscripción pese a las 

maniobras con el voto formenterense estaba al tanto de la trama desde su 

origen.  

Si alguien conoce de primera mano que los informes electorales a favor del PP 

y pagados por el Govern Matas no se quedaron en papel mojado, es Cardona. 

Se da la circunstancia de que el IBDI que presidió sustituía al desaparecido 

Foment Industrial. Su desmantelamiento, encargado al ibicenco, se produjo por 

el encadenamiento de escándalos económicos nunca aclarados 
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LOS MANUSCRITOS DE LA 'OPERACIÓN MAPAU´ : EL CONSOLAT DE 
MAR DISEÑÓ UNA TRAMA EN LA QUE INVOLUCRÓ A LAS 
CONSELLERIES DE INDUSTRIA Y PRESIDENCIA  

M. VALLÉS. Palma.  

La Operación Mapau no fue un ejercicio de fontanería política. El propio Jaume 

Matas tomó las riendas de la trama destinada a inclinar el voto emigrante hacia 

el PP, actuando además en contra de otras opciones políticas y pagando el 

esfuerzo con fondos públicos. Por eso es absurda la frase del hoy ministro, 

“estoy convencido de que todos los miembros de mi Gobierno actuaron 

correctamente”, cuando él encabezó los trabajos y los siguió al detalle. La 

paternidad de una idea rocambolesca y carísima corresponde, según fuentes 

que se vieron involucradas, al círculo íntimo del entonces president en el 

Consolat.  

La materialización del proceso se logró a través de dos conselleries. Los 

emisarios que realizaron informes electorales para el Govern trabajaban 

físicamente en el departamento de Presidencia, por lo que dejaban la 

constancia de su trabajo sobre la mesa de Rosa Estaràs. El fuelle económico 

correspondía al Instituto Balear de Desarrollo Industrial, que pagaba a los 

informadores y se encargó de las contraprestaciones a emigrantes a cambio de 

votos para los populares. El ente citado estaba presidido por el conseller de 

Industria, Josep Juan Cardona. El vicepresidente era su secretario general 

técnico.  

Los manuscritos de la génesis de la Operación Mapau confirman que el 

objetivo era multiplicar la cosecha de votos exteriores obtenidos en 1995 donde 

aparece la X, de cara a las autonómicas del 99, que justificaba y mediría la 

eficacia del proceso. El objetivo eran doce mil sufragios. Los viajes realizados 

por los emisarios del Govern, de donde surgen los informes, vienen 

comprendidos en el primer punto. Se evaluó la situación de las casas y la 

disponibilidad de su líderes a trabajar para el PP. Todo ello fue pagado por el 

conjunto de la Comunidad.  
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La clave de la trama se halla en el segundo punto, donde se apunta a la “red de 

corresponsales” que debían trabajar para los intereses del PP. Los emisarios 

del Govern trabajaban aquí en estrecho contacto con el Consolat. En la 

valoración de la situación en San Pedro, recogida en uno de los informes, se le 

señala al destinatario del análisis electoral que “la familia Moragues está ahora 

en la comisión directiva, y fueron elegidos por ti para llevar a cabo las gestiones 

electorales”.  

El control de los censos sudamericanos debía lograrse en ocasiones con el 

sibilino “apoyo de una base de socios que actuará privadamente, al margen del 

aparato de la entidad, propiciando el voto por correo para el PP. Se trata de 

gente entusiasta, un equipo de cinco personas, que creo colaborará con gran 

eficacia”. El proceso siguiente era la inscripción en la CERA, o Censo de 

Españoles Residentes Ausentes. A media galopada, se decidió concentrar este 

esfuerzo en Formentera.  

De acuerdo con personas que participaron en la Operación Mapau durante el 

Govern Matas, se procedía en dos partes. Se trataba en primer lugar de forzar 

un censo masivo de españoles premiando económicamente con fondos 

públicos a quienes lo lograran, para aconsejarles a continuación sobre el 

sufragio. “Se montaron equipos parea ir a las casas particulares y asesorarles 

sobre el voto, en especial a los ancianos”. Un argentino de 103 años se sintió 

súbitamente impelido a votar en las autonómicas de 1999. Hubo descendientes 

de Balears que se rebelaron contra la presión ejercida sobre ellos, e incluso 

quienes hicieron pública su insatisfacción en cartas a la junta electoral de 

Balears.  

Al desvelar este periódico el caso Formentera en vísperas de los comicios, se 

intentó eliminar los manuscritos reproducidos en esta página. Finalmente se 

salvaron de la trituradora de Presidencia, la mayor del Govern, y cuya actividad 

en aquellos tiempos fue tan frenética que no pudieron eludirla ni peregrinas 

comunicaciones con la Casa Real. Curiosamente, el PP solicitó con energía 

una investigación, que averiguara los motivos del súbito interés electoral de los 

emigrados argentinos cuando se destapó el escándalo.  
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“Es posible que me hayan utilizado”. El ex conseller de Industria y actual 

coordinador general del PP balear, Josep Juan Cardona, aseguró ayer estar 

totalmente sorprendido por la documentación aparecida sobre la Operación 

Mapau y consideró que los informes publicados por DIARIO de MALLORCA 

son lo suficientemente graves como para que sea necesario abrir una 

investigación en el seno del Partido Popular, con el fin de aclarar lo sucedido.  

Aunque rechaza su participación en ningún intento de fraude electoral, admite 

la posibilidad de haber sido utilizado por terceros en relación a este tema y 

añade que “lo triste es que no sé que es peor, si pasar por malo o por tonto”.  

El responsable de la organización conservadora destaca que ni en el seno del 

partido ni durante las reuniones del Govern se planteó nunca ninguna 

estrategia para conseguir el voto de los emigrantes. Ante el hecho de que 

algunos de los informes fueran dirigidos a la entonces compañera de Gabinete 

Rosa Estaràs, Josep Juan Cardona manifestó su intención de entrevistarse con 

ella para aclarar lo sucedido, “algo que aún no he podido hacer porque está de 

viaje en Canarias”.  

En cuanto a los datos que apuntan la implicación del actual presidente del PP 

balear y ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas, en la operación, manifiesta 

que “desconozco cuál es su situación, aunque me extrañaría mucho que 

participara en reuniones relacionadas con este tema. Sin embargo, la situación 

ha llegado a un punto en que no sé qué decir”.  

Reuniones por separado  

Así, indica que durante el viaje que hizo con Matas por Latinoamérica, el 

entonces president celebró algunas reuniones en las que él no participó y 

viceversa.  

Cardona reiteró que “nunca vi esos informes ni tuve la menor relación con 

Miguel Segura”, autor, junto a su hija Maria de la Pau, de los mismos. Sin 

embargo, reconoce que “la estrategia descrita por Segura cuadra totalmente 

con mis actuaciones posteriores en materia de promoción comercial, así que 



 26 

sólo tengo mi palabra para demostrar que no estoy involucrado en ningún 

intento de fraude electoral”.  

El ex conseller admite que contrató a los emigrantes que aparecen 

mencionados en el informe de Miguel Segura para la captación de votos, pero 

pone de relieve que su intención era que estas personas coordinaran con las 

casas regionales la labor de promoción de los productos de Balears que él 

quería desarrollar. En ese aspecto, recuerda haber firmado el contrato de 

“Antonio Mas y de un señor uruguayo”, en referencia a Juan Manuel Mercant. 

“Yo los contraté para realizar una gestión comercial. Si han hecho otra cosa, lo 

desconozco”  

Cardona señala que lo que no recuerda es quién le propuso la contratación de 

esas personas, aunque sí que se decidió que las los elegidos para entrar en la 

plantilla del Instituto Balear de Desarrollo Industrial (IBDI) debían tener 

contactos con las casas regionales.  

“Lo cierto –añade- es que yo apenas acudía a las reuniones del IBDI pese a ser 

su presidente, como se puede comprobar revisando las actas. Tenía puesta la 

máxima confianza en las personas que trabajaban allí”.  

El ex conseller indicó que no se puede imaginar todavía qué repercusiones va 

a tener todo este caso, aunque consideró que es un error intentar culpar al 

Pacto de Progreso, ya que “ellos van a utilizar toda esta información contra 

nosotros, como probablemente haría yo si estuviera en su lugar”. En su 

opinión, lo que el PP debe hacer “es dar la cara” y abrir una investigación para 

intentar aclarar lo sucedido, ya que lo que considera incuestionable es que 

“está clarísimo que existe un informe de carácter electoral”.  

REACCIONES: VERGER RECLAMA UNA INVESTIGACIÓN INTERNA EN EL 
PP  

El que fuera presidente del PP balear mientras se organizaba la Operación 

Mapau, Joan Verger, reclamó ayer la apertura de una investigación en el seno 

del partido con el fin de aclarar lo sucedido y despejar cualquier incógnita sobre 

la implicación de las personas vinculadas al caso. Así, indicó que “lo mejor para 
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Jaume Matas, para Rosa Estaràs, para Josep Juan Cardona y para todos, es 

que esto se aclare cuanto antes”.  

Verger aseguró que él nunca tuvo el menor conocimiento de los informes 

elaborados por Miguel y Maria de la Pau Segura, ni en las reuniones de partido 

ni en las de Consell de Govern. “Yo estaba muy tranquilo en relación a este 

tema apunta, por eso nunca hice caso de las acusaciones formuladas por los 

anteriores responsables del PP de Eivissa”.  

LAS FRASES  

• ''Puede que me hayan utilizado en toda esta historia, y lo triste es que no 

sé que es peor, si pasar por malo o por tonto''.  

• ''Me extrañaría mucho que Jaume Matas hubiera participado en este 

tema, pero ha llegado un punto en que no sé qué decir''  

• ''Todavía no he podido hablar con Rosa Estaràs para saber si ella 

conocía esos informes, porque está de viaje por Canarias''  

• ''Lo cierto es que la estrategia comercial descrita en los informes de 

Miguel Segura cuadra totalmente con lo que yo hice''  

• ''Yo apenas acudía a las reuniones del IBDI. Tenía puesta toda mi 

confianza en las personas que trabajaban allí'' 

DÍA 20.03.01 
MATAS INTERCEDIÓ ANTE MONTORO SOBRE LA 'OPERACIÓN MAPAU': 
ROSA ESTARÁS INSTÓ AL ENTONCES PRESIDENT A ALLANAR CON EL 
MINISTRO DE HACIENDA LA INSCRIPCIÓN DE ARGENTINOS  

MATÍAS VALLÉS. DATA.  

Jaume Matas se implicó hasta tal punto en la Operación Mapau captación de 

votos de emigrantes para el PP, pagada con fondos públicos que llegó a 

interceder ante Cristóbal Montoro para que allanara la inscripción masiva de 

argentinos. Esta trama debía suministrar doce mil votos exteriores a los 

populares. Las comunicaciones entre los hoy ministros de Medio Ambiente y de 

Hacienda se produjeron en abril de 1999, a menos de dos meses de las 
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elecciones autonómicas que el Govern quiso forzar sufragando una 

multiplicación y asesoramiento del censo de extranjeros. Este diario ha 

confirmado documentalmente los contactos entre ambos altos cargos del 

gabinete Aznar. La intervención del entonces president de Balears se produjo 

en la zona que definió el caso Formentera.  

Rosa Estaràs instó a Matas a que intercediera ante Montoro, a la sazón 

secretario de Estado de Economía, para que allanara las dificultades en 

Mendoza y Rosario Ðen esta última se produjo la sospechosa inscripción 

masiva en Formentera. Sin embargo, más extraño parece que la presidenta de 

una Casa Balear, especialmente activa en la Operación Mapau, se pusiera en 

contacto con el Consolat con el mismo objetivo.  

En la primera mitad de abril de 1999, Paulina Riera que adquiriría popularidad 

poco después como responsable de la casa que censaría a más de setenta 

emigrantes en Formentera se puso en contacto con Matas, al que conocía. La 

esencia de su mensaje es que habían surgido problemas con Madrid, de cara a 

la “nacionalización de descendientes” de Balears. El tono era perentorio, 

porque se aproximaban las elecciones y, de acuerdo con la Operación Mapau, 

los votos habían de engrosar el resultado electoral del PP.  

A primera vista, parece sorprendente que la líder de emigrantes no actúe frente 

a los consulados u oficinas del censo para resolver la cuestión. Máxime cuando 

elegía como interlocutor para resolverla al candidato de una opción en liza. La 

perplejidad se disipa a la vista de los informes electorales para el PP, 

sufragados por el Govern con fondos públicos. En ellos se lee que “Las 

posibilidades electorales en Santa Fe son realmente óptimas. La buena 

organización de la Casa Balear presidida por Paulina (Riera de Kunte) propicia 

unas actuaciones perfectamente encaminadas a conseguir votos para 

nosotros”. Estaràs recibió un texto similar, por lo que el entonces president, su 

consellera de Presidencia y la líder regional obraban en perfecta sintonía.  

Conforme transcurría el mes de abril, las dificultades para que la Operación 

Mapau fuera registrada en Madrid no se resolvían. Fue entonces cuando 

Estaràs urgió a Matas a actuar. Según le explicó, las provincias de Mendoza y 
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Rosario Paulina Riera tenían un problema de voto, ya que no figuraba en el 

CERA Censo de Españoles Residentes Ausentes. Le detalló los problemas 

informáticos que podían entorpecer la cosecha de votos cuya obtención se 

estaba sufragando con fondos públicos, y le recordaba que era un problema del 

Instituto Nacional de Estadística. Finalmente, le solicitaba explícitamente que 

entrara en contacto con Montoro, responsable del INE en razón de su cargo.  

Curiosamente, la intercesión de Matas se produjo antes por la insistencia de la 

líder de la emigración a la cual sus informes electorales pagados con fondos 

públicos calificaban como un pieza esencial que por las presiones de su 

consellera de Presidencia. El contacto entre los hoy ministros tuvo lugar en el 

último tercio de abril del 99. Se desconoce el contenido exacto de las 

conversaciones, pero se conoce su tenor, motivaciones y la fecha en que se 

produjeron.  

Finalmente, y a pesar de los esfuerzos de Matas ante Montoro, quedaron 

congelados más de tres mil votos. Tras el estallido del escándalo, surgió la 

preocupación entre los involucrados en la Operación Mapau al otro lado del 

Atlántico. Temían las repercusiones de haberse involucrado radicalmente, y a 

buen precio, con el PP.  

El interés personal que se tomó Matas, en la resolución de los problemas que 

podían entorpecer la feliz conclusión para sus intereses de la Operación 

Mapau, coincide con sus presiones directas para la contratación de los líderes 

de la emigración, que habían exigido dinero a cambio de participar en la 

cosecha masiva de votos a favor del PP. También con la labor presidencial 

dirigiendo reuniones y con la imposición de las personas que debían coordinar 

la trama desde el seno de su Govern 

LA PRESIDENTA DEL CENTRO QUE ORIGINÓ EL 'CASO FORMENTERA', 
EN CONTACTO CONSTANTE CON MATAS  

M. V. M. PAlma.  

La relación entre Jaume Matas y Paulina Riera de Kunte, cuando el primero 

desarrolló la Operación Mapau, excedía con mucho a la habitual entre el 
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president de una comunidad con cerca de un millón de habitantes y la 

presidenta de una casa balear la de Santa Fe, donde estallaría el caso 

Formentera al fomentar la inscripción de socios que se proclamaban 

descendientes de “Santa Margalida de Formentera” con unos pocos miles de 

socios. La comunicación era constante, no sólo cuando la líder de la 

emigración y gran colaboradora del PP, según los informes electorales del 

Govern pagados con fondos públicos efectuaba sus frecuentes visitas a 

Mallorca. Tampoco cabe achacar la intimidad al hecho, denunciado por 

santafesinos descendientes de mallorquines, de que hasta nueve de sus 

familiares se desplazaran a España con cargo a la Comunidad.  

Tres días después de las elecciones autonómicas de 1999, Paulina Riera se 

desinhibía de cualquier atisbo de neutralidad política, previsible en la líder de 

emigrantes de todas las orientaciones ideológicas. Actuando con el carácter 

que llevaba a los emisarios del Govern a señalar que “el voto a favor de Matas 

está garantizado”, se ponía en contacto con el Consolat el 16 de junio. Esta vez 

no denunciaba un problema censal, sino que deseaba “dar al president todo su 

apoyo”. Simultáneamente, aprovechaba para descargar sus iras sobre los 

periódicos, que acababan de desvelar el caso Formentera. Destacaba “nuestra 

indignación Ðarrogándose las opiniones heterogéneas de su colectivoÐ por la 

forma en que la prensa de allá ha tratado el tema del voto de los emigrantes”.  

La vibrante arenga de Paulina Riera no cambió el talante de un Matas 

cariacontecido. La pérdida del Consolat modificó los discursos de la presidenta. 

Hasta ese momento, se refería siempre al “Ejecutivo”. El informe insiste en que 

“hay que nacionalizarse para reafirmar vínculos con el Govern”. Desde 

entonces, personalizó su devoción en el ex president.  

EL FAX DE PRESIDENCIA ENVÍO EL CURRÍCULUM DE SEGURA SIETE 
DÍAS ANTES DE CREARSE SU PLAZA  

Entre los requisitos para la relación con las casas regionales de Balears en el 

exterior se exigió ruso  

M. GOÑI/F. GUIJARRO. PAlma.  
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El currículum de Maria de la Pau Segura, emisaria comercial del Govern que 

evacuó informes para altos cargos del Gabinete Matas sobre posibilidades 

electorales del PP en Argentina, se envió desde el fax de Presidencia una 

semana antes de que se decidiese la creación de la plaza y se convocara el 

concurso. Según documentación consultada por DIARIO de MALLORCA, el 21 

de abril de 1998, a las siete menos ocho minutos de la tarde, desde el Consolat 

de Mar se envió un fax con el membrete 'President Govern balear´ que 

contenía un extenso curriculum, de más de una docena de folios de Maria de la 

Pau Segura, en el que destaca sus conocimientos idiomáticos. Se da la 

circunstancia de que una semana después, justo el 28 de abril, se reúne el 

consejo de dirección del Instituto Balear de Diseño Industrial (IBDI) y decide 

ampliar plantilla “para atender el nuevo servicio de promoción comercial que 

pueda hacer de traductor”. La sesión estuvo presidida por el entonces gerente 

de la empresa pública y actual presidente del PP de Mallorca y alcalde de Inca, 

Pere Rotger, y participaron, entre otros, el actual conseller del PP en el Consell, 

Ignacio Deyà Frutos.  

El mismo 28 de abril salió publicado en un periódico local un anuncio del IBDI 

convocando una plaza laboral eventual de técnico traductor para un licenciado 

en filología que dominase el castellano y el catalán y que tuviera conocimientos 

de alemán, francés y ruso. La inserción del anuncio tuvo que comunicarse al 

menos un día antes de su publicación, lo que supone una insólita antelación a 

la decisión de crear la plaza. El perfil coincidía con el del Maria de la Pau 

Segura, que fue la única de los seis aspirantes que dijo tener conocimientos 

orales de ruso, aunque sólo acredito un notable en literatura rusa I. El 29 de 

mayo supera exitosamente la entrevista del comité de selección integrado por 

Rosa Grijalba, Angel Gallego, Joan Fortuny, Miquel Mercadal y Pere Rotger.  

Su primer contrato para el “desarrollo institucional y comercial entre el Govern y 

los centros y casas de Balears en el exterior” se extiende del 22 de mayo al 30 

de junio. Percibe un salario bruto de 250.000 pesetas y se le adelantan 216.000 

pesetas “en concepto de dietas y transporte para realizar sus actividades en el 

continente sudamericano”, que debía justificar con las preceptivas facturas. El 

contrato, que lleva la firma del director del área de diseño y calidad, Salvador 
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Fortuny Salas, decía que ella podía realizar su cometido “con total libertad, 

incluso de horario, iniciativa y autonomía, si bien bajo las directrices por 

objetivos que emanasen de la dirección del IBDI. La contratación mereció el 

visto bueno de la conselleria de la Función Pública.  

Elecciones y finiquito  

Posteriormente, le hacen dos nuevos contratos por lo que percibe una paga 

mensual de 233.333 pesetas. El segundo contrato debía finalizar el 31 de 

diciembre de 1999, pero, entre tanto, el PP pierde el poder como consecuencia 

de la alianza de fuerzas nacionalistas y de izquierda que alumbran el Pacto de 

Progreso, tras las últimas elecciones autonómicas. El PSM se hace con la 

cartera de Economía e Industria, de la que depende el IBDI, y decide rescindir 

el contrato a Maria de la Pau Segura, de la que nada sabían, ya que en agosto 

se había tomado vacaciones. A su regreso, firmó un finiquito por el que percibió 

230.000 pesetas, con la coletilla “ningún derecho me asiste para formular 

reclamación”. En total, estuvo trabajando para el Gabinete Matas de mayo del 

98 a agosto del 99 y recibió una remuneración global de 3.686.000 pesetas 

EL EX PRESIDENTE DE LOS POPULARES DE FORMENTERA DENUNCIÓ 
ANTE ARENAS LA ''ACTITUD CHULESCA'' DE MATAS  

J. L. FERRER/C. CONVALIA. EIvissa.  

El ex presidente del PP de Formentera, Cándido Valladolid, que comparece 

esta tarde ante la comisión de investigación, confirmó ayer que dispone de 

documentos relativos a la trama. Valladolid recordó ayer que tras la elecciones 

el Partido Popular de Formentera se dirigió por escrito al secretario general del 

PP, Javier Arenas, “y le explicábamos la forma de actuar, prepotente y 

chulesca, de algunos dirigentes Balears, entre los que se encontraba Jaume 

Matas”.  

Valladolid afirma que antes de las elecciones se produjeron muchas visitas de 

los miembros del PP balear, “de las cuales nosotros ni nos enterábamos. 

Venían y se reunían con el Grupo Independiente de Formentera (GIF) y a 
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nosotros, ni buenos días. Había una funcionaria del Govern, llamada Ray Roig, 

que estuvo dos meses en la isla para trabajar de forma descarada para el GIF”.  

Por su parte, el alcalde de Formentera, Isidor Torres (COP), considera que 

“ahora lo que toca es que la justicia pueda actuar, ya que estamos ante un 

hecho que afecta a lo más elemental y capital de la democracia, que es el voto, 

y con estas cosas no se debiera jugar. Espero una sentencia jurídica que 

venga a colocar a cada uno en su sitio”.  

LA COMISIÓN DEL PARLAMENT LLAMARÁ A DECLARAR AL MINISTRO, 
CARDONA Y ESTARÀS  

J. L. F/C. C. EIvissa.  

La comisión especial del Parlament que investiga la trama de los votos 

argentinos llamará a declarar a la totalidad de las personas citadas en los 

informes redactados por Miquel Segura, según indicaron fuentes 

parlamentarias.  

Las mismas fuentes indicaron que la publicación de estos documentos 

permitirá dar “un giro espectacular” a la investigación, puesto que se convocará 

al propio ex president del Govern, Jaume Matas; al ex conseller de Industria y 

actual coordinador regional del PP, José Juan Cardona; a la ex consellera de 

Presidencia, Rosa Estaràs, y a “todas las personas que aparecen nombradas 

en los informes” redactados por Miquel Segura y publicados por DIARIO de 

MALLORCA y Diario de Ibiza. Ello supondrá la toma de declaración a decenas 

de personas, lo que “alargará muchísimo” la duración de las investigaciones 

Mutis de Matas, con guardaespaldas 

El ministro rehuyó a la prensa y Estaràs vetó a DIARIO de MALLORCA en la 

sede del PP  

MARISA GOÑI/VIRGINIA EZA. PAlma.  

A las nueve de la mañana de ayer, los medios de comunicación recibieron la 

primera negativa del ministro de Medio Ambiente. “No, de eso, no ...”, decía 
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Jaume Matas sin retirar la sonrisa del rostro, cuando se le requirió una 

declaración sobre la Operación Mapau. En el interior del Restaurante 

Diplomatic le esperaban las mujeres empresarias, con un desayuno de trabajo 

para comentar el plan hidrológico. Mientras el ministro explicaba entre 

ensaimadas y croissanes las bondades de los trasvases del Ebro frente a las 

caras y contaminantes desaladoras apreciación válida sólo para el Levante 

español, el grupo de reporteros gráficos y escritos apostado en los bajos del 

local crecía por momentos. ¿Le preguntamos primero por el plan hidrológico 

para que no se vaya o entramos directamente con la Operación Mapau?, era la 

gran disyuntiva de la resabiada canallesca, vigilada de cerca por los 

guardaespaldas apostados en la barra del bar.  

Tras hora y media de charla, los agentes fueron avisados para cubrir la salida 

del ministro. “Gracias, muchas gracias”, repetía incesantemente Matas, 

tratando de abrirse un hueco en la muralla mediática apostada en la escalerilla 

que separa el bar del restaurante. “¿Me permite?” respondió cuando se le invitó 

a hablar porque “su partido le está pidiendo explicaciones, ¿no tiene nada que 

decir?”. “No tengo ninguna declaración que hacer, gracias”, fue lo último, casi lo 

único, que se le oyó antes de entrar en el coche, justo cuando el codo de un 

guardaespaldas y la mandíbula de una periodista se encontraron.  

Su actitud hubiera contrastado con la de la diputada y ex consellera, Rosa 

Estarás, si no fuera porque esta última atendió a los medios de comunicación 

en la sede del PP salvo a DIARIO de MALLORCA, al que vetó expresamente.  

Este rotativo ha intentado desde el pasado viernes hablar con Estaràs para que 

pudiera ofrecer su versión, sin que las llamadas fueran contestadas. Ayer, la ex 

consellera citó a distintos medios de comunicación. Al tener noticias de ello, 

DIARIO de MALLORCA acudió a la sede del PP, donde los responsables de 

prensa le aseguraban que Estarás no se encontraba ahí, a pesar de que este 

rotativo ya había confirmado su presencia.  

Para entonces, la ex consellera ya estaba siendo entrevistada por algunos 

medios, mientras los periodistas que seguían llegando intentaban disimular. 
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Algunos tuvieron que permanecer a la espera largo rato, ya que Estaràs no 

quiso salir mientras estuvo en la sede este periódico 

ROSA ESTARÀS SE REMITE A LO QUE DECIDA EL ''JUEZ'' Y AFIRMA 
QUE EL GOVERN ACTUÓ DENTRO DE LA LEGALIDAD  

EFE. PAlma.  

La diputada del PP y ex consellera de Presidencia, Rosa Estaràs, afirmó ayer 

que sobre el caso Mapau hay que esperar “a ver lo que dice el juez”. Añadió 

que el Govern presidido por Jaume Matas “jamás organizó operación alguna” 

para intentar captar “de manera ilegal” el voto de emigrantes de Balears.  

En sus declaraciones, justificó la contratación de dos personas en Buenos 

Aires y Montevideo, por parte del Institut Balear de Desarrollo Industrial (IBDI), 

en el deseo de incrementar las relaciones comerciales entre el archipiélago y 

las casas de Balears.  

Estarás negó “con rotundidad el montaje de acusar” al anterior Govern y 

“calumniar” a sus integrantes como presuntos responsables del caso 

Formentera, a la vez que defendió la gestión del Ejecutivo del PP con las 

comunidades de Balears en el extranjero.  

Dijo que el Govern “claro que facilitó la inscripción en el censo insular de las 

personas que querían votar, un derecho que tienen como ciudadanos 

españoles, pero jamás con la intención de manipular su voto. Cada persona 

que quiso votó libremente y en secreto”.  

La ex consellera achacó “estas calumnias a que estamos a dos años de las 

elecciones autonómicas y ahora, ante la incapacidad política del Govern y sus 

continuas divisiones, se trata de criticar cada día más al ministro Matas, que 

cada día está mejor valorado”  

Añadió que el informe de la Operación Mapau “lo escribió a título personal y sin 

que nadie se lo pidiera, tal y como él mismo ha reconocido” el que fuera su 

asesor de prensa en la conselleria de Presidencia, Miquel Segura. Aseguró que 
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“jamás” llegó a sus manos este informe porque “la Conselleria nunca lo 

solicitó”. 

DÍA 21 DE MARZO 2001 

LAS CASAS BALEARES CONTRATARON A PERSONAL EXTERNO PARA 
LLEVAR A CABO LA INSCRIPCIÓN MASIVA EN EL CENSO  

El Govern Matas no escatimó fondos públicos para llevar a cabo la inscripción 

masiva de inmigrantes, y su posterior asesoramiento electoral. La agresividad 

empleada ha conducido a acusaciones de falsificaciones de firmas en 

Argentina. La intensidad de los trabajos llevó a las casas baleares a contratar a 

personal externo para imprimirles un ritmo mayor, ante la proximidad de la 

fecha electoral. Según expertos que se vieron involucrados en la Operación 

Mapau, “los centros regionales viven un estado de precariedad económica, y 

no tienen presupuesto suficiente para esos dispendios”.  

En enero de 1999, a cinco meses de las elecciones autonómicas y con las 

calderas de la Operación Mapau a pleno rendimiento, se remitió un correo 

electrónico desde el centro balear de Mendoza a la conselleria de Presidencia, 

encabezada por Rosa Estaràs. El firmante, Antonio Pastor Fullana Ðsin 

relación con el diputado del PPÐ daba cuenta de su entusiasta labor de 

reclutamiento de votantes, “porque queremos que nuestros hermanos baleares 

estén en condición de poder tener los beneficios del Gobierno Balear”.  

A tal fin, y con un entusiasmo inexplicable al margen de la trama de captación 

de votos para el PP con financiación pública, se les señala al funcionario de 

Presidencia que “te diré que ya hemos inscrito en el consulado con derecho a 

sufragar a 144 baleares y estamos trabajando a full en este tema”. Para que la 

labor no decayera, “hemos contratado al licenciado Omar Castillo Ponce, 

especialista en temas migratorios, para que nos ayude”. La misiva no explica 

de dónde salían los fondos invertidos en la contratación indicada.  

A raíz del descubrimiento del caso Formentera, se paralizaron las gestiones 

forzadas en los consulados argentinos. Los dirigentes de casas, que habían 

participado en la trama urdida por el Govern Matas, intentaron borrar las 
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huellas de su implicación. En sedes tan significadas como Santa Fe, se llegó a 

trasladar a los contratados que trabajaban “full” en el censo.  

ROTGER AFIRMA QUE LA CONTRATACIÓN DE SEGURA FUE UNA 
ORDEN DE CARDONA.  

El ex gerente del IBDI sostiene que la empresa sólo ''ejecutaba las órdenes'' 

que se les daban  

Pere Rotger, actual presidente del PP de Mallorca y ex gerente del Instituto 

Balear de Desarrollo Industrial (IBDI), afirmó ayer que esta empresa se limitaba 

a ser “el brazo ejecutor de la conselleria de Agricultura” y que “la contratación” 

de Maria de la Pau Segura “venía de la orden del conseller” Josep Juan 

Cardona, actual presidente del PP de Eivissa y coordinador del partido en 

Balears.  

Rotger dijo que no tiene “constancia”, o “al menos” no lo recuerda, de que el 

curriculum de Maria de la Pau Segura, autora de informes para altos cargos del 

Govern Matas sobre posibilidades electorales del PP en Argentina, se enviara 

desde el fax del president del Govern una semana antes de que se decidiera 

crear su plaza.  

“La contratación, tanto de Segura como de otras dos personas para dedicarse 

a comercio exterior, me la propuso el secretario general técnico de la 

conselleria de Agricultura, Carlos Gutiérrez, y si la propuesta venía de él, la 

orden tenía que ser del conseller”, declaró Rotger. “Lo único que hacíamos en 

el IBDI era ejecutar las órdenes que nos daban”, afirmó tajantemente.  

Informes  

Sobre los informes de Maria de la Pau Segura, dijo que “si los hizo, no tiene 

sentido, no tiene razón y realmente no estaba contratada para eso”. Añadió que 

de lo único que tenía “constancia” era que “esta señora” trabajaba “para 

promocionar los productos de las islas a través de las casas de Balears”  
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En cuanto a si llegó a ver resultados de este trabajo de promoción, reconoció 

que “no”, si bien matizó que “para crear una plataforma comercial se necesita 

más tiempo del que ella estuvo y el ex conseller me ha dicho que sí dio 

resultados y que se estaba gestionando” 

CARDONA: ''NO SÉ NADA DE LA REUNIÓN DE MATAS CON MONTORO''  

.El coordinador general del PP balear y ex conseller de Agricultura afirmó ayer 

que no sabia “nada de la reunión” entre Matas y Cristobal Montoro ni que el 

entonces president intercediera ante el actual ministro de Hacienda en abril de 

1999 para que allanara la inscripción masiva de argentinos. “Tampoco me 

parece extraño que el president se reuniera con responsables del Gobierno 

central, como era el entonces secretario de Estado de Economía, para tratar 

asuntos de interés para la Comunidad”.  

EL PP NO SE EXPLICA EL ENVÍO DEL CURRÍCULUM DE SEGURA DESDE 
EL FAX DEL PRESIDENT ANTES DE CREARSE LA PLAZA 

“¿Explicación?, ninguna”, respondió el coordinador del PP balear, Josep Juan 

Cardona cuando DIARIO de MALLORCA le preguntó ayer las razones por las 

que se envió el currículum de Maria de la Pau Segura desde el fax del 

president del Govern el 21 de abril de 1998, justo una semana antes de que se 

el consejo de dirección del Instituto Balear de Desarrollo Industrial decidiera 

crear la plaza.  

“No sé nada” y “ninguna explicación” fueron las respuestas ofrecidas a la 

misma cuestión por Mabel Cabrer, diputada popular, que en aquellas fechas se 

ocupaba de la secretaría general técnica de Presidencia y, por tanto, estaba 

próxima al fax desde el que se realizó el envío.  

Como puede apreciarse en la fotografía lateral, en la parte superior del fax que 

remite el currículum de la fue contratada como emisaria comercial del Gabinete 

Matas dice 'President Govern Balear´ a la derecha y da la fecha y hora de 

envío a la izquierda.  
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En las filas populares tampoco se encuentra explicación al hecho de que el 

mismo día 28 de abril del 98 en que el consejo de dirección del IBDI decide 

crear este puesto de trabajo apareciera un anuncio en un periódico local 

convocando un concurso para dicha plaza.  

El vicepresidente del Govern, Pere Sampol, del que depende en la actualidad 

el IBDI, aseguró que su departamento revisará todas las contrataciones y 

facturas realizadas en el marco de la promoción exterior tanto en la entidad 

como en el Ceder. “Si hay indicios de delito, lo pondremos todo en manos de la 

fiscalía”, aseguró Sampol.  

EL EX PRESIDENTE DEL PP DE FORMENTERA DICE QUE EL CASO 
MAPAU CONFIRMA LAS DENUNCIAS QUE HIZO TRAS LAS ELECCIONES  

V. E. PAlma.  

El ex presidente del PP de Formentera, Cándido Valladolid, afirmó ayer que las 

informaciones sobre el caso Mapau confirman las sospechas que, en su día, 

puso en manos de la dirección del partido en Eivissa. Valladolid compareció 

ayer en el Parlament ante la comisión de investigación que estudia el caso 

Formentera y, a la salida, consideró que “el PP se equivoca no asistiendo a 

esta comisión”, si bien “con lo que está saliendo será difícil” que los populares 

den explicaciones convincentes.  

Recordó que cuando antes de las elecciones de 1999 llegó a sus manos el 

listado de los 74 votantes argentinos, lo puso en conocimiento de la dirección 

del PP pitiuso, presidido entonces por Juan Colomar. Después, “desde el PP se 

me dijo que mejor estarse callados”.  

“No tengo pruebas para decir que esto lo organizó Matas”, dijo tras exigir “por 

el bien de la democracia y del propio PP” que se aclare lo ocurrido.  

“A mí me abrieron expediente por decir que yo no fui a buscar los votos a 

Argentina”, dijo tras recordar que se trataba de votos para la “Asociación 

Independiente Popular (AIPF) que en Formentera se presentaba coaligada con 

el PP”.  
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LA COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN PEDIRÁ LOS INFORMES A DIARIO DE 
MALLORCA  

V. E. PAlma.  

La comisión parlamentaria de investigación del caso Formentera acordó ayer 

pedir a DIARIO de MALLORCA “copia de los informes y documentos” que 

obran en poder de este periódico relacionados con la Operación Mapau.  

Junto a ello, pedirá la comparecencia de la mayoría de las personas cuyos 

nombres figuran en los informes del ex asesor de prensa de Rosa Estarás, 

Miquel Segura, entre ellos Jaume Matas y Rosa estarás, además del ex 

conseller de Agricultura, Josep Juan Cardona, y el actual jefe de gabinete del 

ministro Matas, Javier Mato.  

También deberán comparecer Miquel Segura y su hija, Maria de la Pau, 

además del ex gerente del IBDI, Pere Rotger. Junto a ello, se ha pedido la 

comparecencia de argentinos como Antonio Mas, la presidenta de la Casa 

Balear en Santa Fe, Paulina Riera; Gabriela Palau y Juan María Mercant.  

JOAN VERGER RECLAMA A ''LOS IMPLICADOS'' EN LA OPERACIÓN 
MAPAU QUE ''ACLAREN'' TODO LO OCURRIDO  

VIRGINIA EZA. PAlma.  

El diputado y ex presidente del PP balear, Joan Verger, pidió ayer que “los 

implicados” que aparecen en los informes de la Operación Mapau “aclaren” 

todo el asunto, ya que es “lo mejor para todos, incluyendo al PP”.  

Recordó que en los informes publicados por DIARIO de MALLORCA aparecen 

los dirigentes de la actual “ejecutiva del partido”, refiriéndose entre otros a 

Jaume Matas y Rosa Estarás. “No se trata de darme explicaciones a mí, que ya 

me he formado mi propia opinión y me la reservo, sino que los ciudadanos y los 

militantes del PP necesitan una aclaración”.  
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El próximo viernes, la ejecutiva del PP balear celebrará una reunión tras la cual 

Matas comparecerá ante los medios de comunicación, según informó el 

diputado Pere Rotger.  

Ayer, diputados del PP pidieron en la reunión que celebra los martes el grupo 

popular que se den las explicaciones necesarias y que no se guarde silencio 

ante los medios de comunicación. La versión oficial que se dio en esta reunión, 

según asistentes a la misma, fue que las informaciones de este rotativo son 

“literatura”. Sin embargo, diputados del PP mostraron su disconformidad con 

esta actitud.  

LA 'OPERACIÓN MAPAU' FUE DECISIVA EN LA MAYORÍA ABSOLUTA DE 
FAGEDA 

El PP acaparó en Palma 199 votos de residentes ausentes, la mayoría 

argentinos, y ganó por 75  

MARISA GOÑI. PAlma.  

La 'Operación Mapau´ fue decisiva en la mayoría absoluta obtenida por el PP 

en las pasadas elecciones de 1999, según se desprende del análisis de los 

sufragios. De los 4.014 residentes ausentes incluidos en el censo electoral 

palmesano, sólo llegaron a ejercer el derecho al voto 503. De estos, 199 

sufragios fueron a parar a la lista encabezada por Joan Fageda. En segundo 

lugar quedó el voto nulo.  

Según el sistema de restos de la Ley d´Hondt, si hubiera recibido 75 votos 

menos el PP habría perdido el decimoquinto concejal que le dio la mayoría 

absoluta y éste hubiera ido a parar a Unió Mallorquina. El partido presidido por 

Maria Antònia Munar también podría haberse hecho con el último regidor en 

disputa si hubiera obtenido 10 votos más de los conseguidos en los comicios 

más reñidos en Ciutat desde la transición política, con extravío de actas 

originales incluido.  

De hecho, los partidos políticos integrantes del Pacto de Progreso impugnaron 

2.546 votos. En esos momentos, Fageda sustentaba su mayoría absoluta en 
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45 sufragios de diferencia. La revisión de los votos le permitió incrementar la 

distancia hasta 109 sufragios, tal y como había pronosticado el regidor 

conservador José María Rodríguez. En la disputa, el PP consiguió que la Junta 

Electoral Central validase 49 papeletas de residentes en el extranjero.  

El censo de residentes ausentes en Balears pasó de 3.435 en 1995 a 6.902 en 

1999. De estos, 2.008 correspondían a Argentina, 714 a Francia, 460 a 

Uruguay, 407 a Venezuela, 398 a Gran Bretaña, 177 a Suiza, 147 a República 

Dominicana y 130 a Suecia, entre otros. EU-Els Verds pedirá el censo de 

residentes ausentes para analizarlo, ya que no descarta que “Fageda pueda 

ser alcalde gracias a la Operación Mapau”.  

OTROS CASOS: MUERTOS EN MONTUÏRI Y 'MAJORS' EN ARTÀ  

.Además de Formentera y Escorca, casos que se investigan en una comisión 

parlamentaria, otros enclaves del archipiélago se sorprendieron en los pasados 

comicios electorales por los movimientos de su censo electoral. En el censo de 

Montuïri encontraron censados dos extranjeros muertos y en el de Artà 

aparecieron 45 nuevos censados, de los que 34 eran mayores de 70 años y 

tres estaban a un año de superar el siglo, lo que motivó la protesta del alcalde, 

Montserrat Santandreu.  

DÍA 22 DE MARZO  

EL PSM AFIRMA QUE AL MENOS 60 VOTOS ARGENTINOS FUERON 
DESTINADOS AL PARTIDO POPULAR EN PALMA  

RAQUEL GALÁN. PAlma.  

El PSM de Palma afirma que al menos 60 votos argentinos fueron destinados 

al Partido Popular de Cort en las elecciones de 1999, tal como dijo ayer su 

portavoz, Biel Barceló. Estos sufragios pertenecen al distrito 1 sección primera 

de Ciutat (casco antiguo), lugar donde se censan los residentes ausentes y que 

no tienen un domicilio en la capital balear. Biel Barceló destacó que “hubo más 

votos de argentinos en otras mesas electorales” y que “fueron determinantes 

para que el alcalde, Joan Fageda, obtuviese la mayoría absoluta”. En estos 



 43 

comicios, el PP obtuvo la plaza de Cort gracias a 75 votos de diferencia y 

después de problemas por impugnaciones de sufragios o extravío de actas 

originales.  

Tras los informes aparecidos en este periódico sobre la operación Mapau 

(captación de sufragios en beneficio del Partido Popular) y la presunta 

implicación de Palma en la trama organizada por el Govern Matas, Esquerra 

Unida-Els Verds pedirá a la Junta Electoral Central “todas las copias de las 

actas de las mesas electorales”, según afirmó la portavoz del grupo municipal, 

Margalida Thomàs.  

Fageda, nervioso  

Visiblemente nervioso, el alcalde de Palma, Joan Fageda, respondió que no 

conocía la operación sobre captación de votos argentinos para beneficiar al PP 

en las elecciones autonómicas. “Yo sólo conocía la operación del ayuntamiento 

de Palma, que es lo que a mí me concierne”, espetó. Sobre la relación entre el 

aumento de los censados residentes ausentes en Palma y el caso Mapau, 

contestó: “que a mí me conste, no (hay conexión)”. La concejal de EU-Els 

Verds resaltó que en 1991, el Censo Español de Residentes Ausentes (CERA) 

cifró en 12 personas los inscritos en la capital balear. En 1999 ascendió a 4.014 

residentes.  

Thomàs también acusó a quien en las pasadas elecciones fuera el coordinador 

general de la campaña en Balears, Pedro Álvarez, hoy concejal de Hacienda 

de Cort. “Me parece imposible creer que el coordinador no conociera la trama 

(de la captación de votos), tal como afirmó. Y Álvarez respondió que no sabía 

nada.  

“Los de la operación Mapau no trabajaron sólo para Formentera. También hay 

un 'caso Palma´. Son demasiadas las evidencias que ha publicado DIARIO de 

MALLORCA y demasiados los silencios del Partido Popular”. Así de tajante se 

mostró el portavoz del PSOE en Cort, Antoni Roig, para quien es clara la 

vinculación de Fageda con el incremento de votos.  



 44 

Todos los grupos políticos de la oposición de Cort estudian tomar medidas 

legales que demuestren si la mayoría absoluta es producto de un fraude 

electoral.  

MONTORO GUARDA SILENCIO SOBRE SI MATAS LE PIDIÓ AYUDA PARA 
CENSAR ARGENTINOS. PIQUÉ NO SE PRONUNCIA SOBRE LA 
'OPERACIÓN MAPAU' Y DICE QUE SE PRETENDE ''DESGASTAR AL 
GOBIERNO''  

M. GOÑI/V.EZA. PAlma.  

Los ministros de Hacienda y Exteriores, Cristóbal Montoro y Josep Piqué, 

rehusaron ayer pronunciarse sobre la 'Operación Mapau´, trama sufragada con 

fondos públicos con el propósito de captar votos para el PP en Sudamérica.  

El ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, eludió ayer aclarar si el actual 

ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas, le pidió ayuda para allanar la 

inscripción de argentinos en el censo y, en respuesta a esta pregunta de la 

Cadena Ser, sostuvo que “el Instituto de Estadística es un organismo autónomo 

y, por tanto, ahí no cabe ningún margen de acción por parte del Gobierno 

relativa a allanar nada”. Montoro se refería a las llamadas que, tal y como 

informó DIARIO de MALLORCA, realizó Matas en abril de 1999 al entonces 

secretario de Estado de Economía intercediendo ante él para que allanara la 

inscripción masiva de argentinos. “Allanar el camino es una frase realmente 

cargada de eufemismo que no entiendo exactamente lo que significa”, ironizó 

ayer Montoro sin contestar a si se habían producido estas llamadas por el ex 

president del Govern y actual compañero suyo en el Gabinete de Aznar.  

El ministro de Hacienda dejó claro que este asunto tiene que ver con el Instituto 

de Estadística en el cual el Gobierno no influye y concluyó que “los que tienen 

derecho a estar censados, lo están”. Las comunicaciones entre Matas y 

Montoro se produjeron a menos de dos meses de las elecciones autonómicas 

de 1999, para las que el anterior Govern sufragó que se incrementara el censo 

de emigrantes. La actual diputada y ex consellera de Presidencia del Govern, 

Rosa Estarás, fue la que instó a Matas a pedir a Montoro ayuda para allanar las 
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dificultades que había en el caso de Mendoza y Rosario. En esta última ciudad 

argentina fue donde se produjo la masiva inscripción de emigrantes en el censo 

de Formentera.  

El ministro de Asuntos Exteriores, Josep Piqué, eludió también pronunciarse 

ayer en el Congreso sobre la 'Operación Mapau´, según consta en las actas de 

la Cámara. “Ya me extrañaba que a usted le preocupara el tema del voto 

extranjero. Usted lo que quiere es volver a resucitar un tema que está 

suficientemente claro simplemente para desgastar al Gobierno. Lo lamento 

profundamente”, se limitó a contestar a la diputada socialista Consuelo Rumi 

Ibáñez.  

Sospechas de fraude  

En la tradicional sesión de control al Gobierno, que se celebra todos los 

miércoles en la Cámara baja, la diputada del PSOE planteó abiertamente al 

ministro de Exteriores la necesidad de aclarar lo ocurrido con el censo electoral 

en Balears. “Tiene que dar explicaciones porque estamos ante la denuncia de 

hechos muy graves que implican ahora a un ex presidente de comunidad 

autónoma, a dos ministros, y ya veremos dónde acaban las sospechas de 

fraude electoral en Balears”.  

Rumi Ibáñez pidió a los populares que “no pongan trabas a la investigación 

porque ese escándalo afecta a derechos constitucionales que el Gobierno debe 

garantizar. Si no tienen nada que ocultar, no deben temer a la verdad de lo 

ocurrido en Balears con el voto de los emigrantes en las elecciones de 1999”.  

Ante la exposición de Piqué sobre las medidas que piensa adoptar el Ejecutivo 

nacional para garantizar la participación de los residentes ausentes, la diputada 

socialista pidió al PP que “no vean a los emigrantes como una bolsa de votos; 

respétenlos y no se acuerden de ellos sólo cuando quieren su apoyo”. En este 

sentido, la socialista relacionó las iniciativas gubernamentales sobre el 

“abandonado” colectivo emigrante a la proximidad de las elecciones en Euskadi 

y Galicia.  
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DÍA 23 DE MARZO 

EL PP ADMITE LAS LLAMADAS DE MATAS A MONTORO PARA 
INSCRIBIR A LOS ARGENTINOS  

El portavoz del PP dice que se trataba de evitar “trabas administrarivas” a los 

emigrantes que quisieran ejercer su derecho al voto  

VIRGINIA EZA. Palma.  

Joan Flaquer, portavoz del grupo popular, reconoció ayer que el ex president 

Jaume Matas pidió en 1999 al entonces secretario de Estado de Economía, 

Cristóbal Montoro, que “agilizara los trámites” con el fin de que no hubiera 

“ningún tipo de obstáculos o trabas administrativas o burocráticas” para que los 

emigrantes argentinos pudieran ejercer su “derecho constitucional” a votar. 

Precisó que “eso no tiene nada que ver con la composición” del censo. El 

Gabinete de Matas diseñó una operación que tenía por objetivo lograr 12.000 

votos de emigrantes sudamericanos para el PP, según varios informes.  

Como ya informó DIARIO de MALLORCA, en abril de 1999 Matas intercedió 

ante Montoro para que allanara la inscripción masiva de argentinos. Después 

de que el jueves el actual ministro de Hacienda eludiera contestar si el ex 

president le había pedido ayuda, Flaquer precisó ayer que sí se hicieron estas 

gestiones, si bien el diputado popular las vinculó al “fomento institucional” del 

voto.  

Flaquer afirmó que “causa cierta perplejidad las informaciones que pretenden 

vincular a Matas con esta historia, especialmente en lo que se refiere a sus 

contactos con Montoro, ya que eran gestiones normales y obligadas” para el 

fomento “institucional” del voto. Añadió que Matas “también se entrevistó con 

otros ministros y, por ejemplo, realizó gestiones con el de Exteriores, Abel 

Matutes, para agilizar los trámites de rusos que querían venir a hacer turismo”.  

Aseguró que estaba “convencido de la honorabilidad y honestidad de todos los 

miembros del PP que en estos días han salido” relacionados con la Operación 

Mapau. Recordó que durante un año formó parte del Govern de Matas y que le 
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resulta “difícil de creer que hubiera participado en ninguna operación 

fraudulenta o ilegal”. “Yo nunca le oí la más mínima insinuación y no tengo 

ningún motivo para dudar de nuestro president”, declaró.  

Sostuvo que Matas basaba su gestión en “el trabajo” en todos los ámbitos, 

incluyendo las casas de Balears en el exterior y un “intenso trabajo de estímulo 

y fomento institucional del voto, ya que ésa era también la obligación del 

Govern”. A su juicio, “cuando se gobierna de verdad, solucionando los 

problemas, cualquier político pretende siempre, y es legítimo, un 

reconocimiento de este trabajo”.  

Sobre los informes del ex asesor de prensa de la ex consellera Rosa Estarás, 

Miquel Segura, y su hija Maria de la Pau Segura, dijo que desconocía “por qué 

estaban dirigidos “ a Estarás y a Javier Mato, ex jefe de Relaciones 

Informativas del Govern. No obstante, dejó claro que a Miquel Segura “se le 

contrató por sus conocimientos sobre emigrantes”. En cuanto a que el IBDI 

recibiera un fax de Presidencia con el currículum de Maria de la Pau Segura 

una semana antes de contratarla, se limitó a opinar que “eso no tiene 

importancia”.  

Las respuestas pendientes de Jaume Matas  

El president comparece hoy ante la ejecutiva del PP para dar cuenta de la 

trama de votos argentinos  

redacciÓN. Palma.  

El ministro de Medio Ambiente y ex president del Govern, Jaume Matas, se 

reúne esta tarde con la junta regional del PP para dar explicaciones sobre la 

Operación Mapau. DIARIO de MALLORCA ha publicado desde el viernes, día 

16 de marzo, los documentos sobre la presunta trama del anterior Ejecutivo 

para organizar y financiar con fondos públicos la captación del voto emigrante 

en favor del partido conservador.  

Desde el día en que se divulgó la denominada Operación Mapau, DIARIO de 

MALLORCA ha publicado cuatro documentos clave sobre el trabajo efectuado 
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por empleados del Govern que viajaron a Argentina y Uruguay por cuenta del 

Ejecutivo para informar y definir estrategias cuyo objetivo era lograr que unos 

12.000 votos cayeran del lado de los conservadores en las elecciones 

autonómicas y municipales de 1999. Finalmente, los resultados quedaron muy 

lejos de las previsiones iniciales.  

Los datos aportados por los documentos redactados por Miquel Segura y su 

hija Maria de la Pau han sido completados con informaciones precisas sobre 

reuniones mantenidas por Matas con sus colaboradores en las que se debatió 

este asunto, sobre gestiones telefónicas realizadas con el hoy ministro de 

Hacienda, Cristóbal Montoro, o sobre los pagos a colaboradores 

sudamericanos que actuaban como corresponsales en la captación del voto.  

El ministro de Medio Ambiente y presidente del Partido Popular balear explicará 

primero a sus compañeros de formación su versión de la Operación Mapau y, 

después, se presentará ante los medios de comunicación.  

Jaume Matas deberá contestar, a partir de las informaciones publicadas por 

este periódico, de forma convincente a estas y otras preguntas:  

¿Niega o desmiente Jaume Matas que asistió al menos a dos reuniones Ðuna 

de ellas celebrada en Buenos AiresÐ en las que se preparó o se habló de la 

Operación Mapau de captación de votos en Argentina?  

¿En condición de qué y para efectuar qué trabajos viajaron a Sudamérica los 

empleados del Govern Miquel Segura y su hija Maria de la Pau? ¿Estaban 

incluidas en sus encargos las labores de captación de votos para el Partido 

Popular que describen en los informes que redactaron?  

¿Recibieron la consellera de Presidencia y el jefe de comunicación del Govern 

los cuatro informes electoralistas que estas dos personas redactaron y que, 

según los encabezamientos, iban dirigidos a ellos? ¿Trasladaron los receptores 

de los informes, de forma oral o escrita, su contenido a Jaume Matas?  

¿Qué explicación tiene que desde Presidencia del Govern se remitiera al 

Instituto Balear de Desarrollo Industrial (IBDI) un fax con el curriculum de la 
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señora Segura siete días antes de que se convocara la plaza para la que fue 

contratada?  

En los informes electoralistas de Miquel y de Mari Pau Segura se aconsejaba la 

contratación de Antonio Mas y Juan Manuel Mercant porque podían servir 

como “agentes electorales” ¿Qué explicación tiene que el Govern siguiera los 

consejos de estos informes y firmara contratos con Mas y Mercant a través del 

IBDI?  

¿Cómo se explica que el sueldo que el IBDI pagaba a Antonio Mas coincidiera 

con la reclamación monetaria que formuló a uno de los enviados del Govern a 

Argentina y que figura en uno de los informes electoralistas?  

¿Por qué el gerente del IBDI tenía dificultades para justificar los pagos a 

Antonio Mas?  

¿Siguió el entonces president Matas el consejo de los informes electoralistas 

de la Operación Mapau y asumió “una acción política del Govern” para romper 

el equilibrio de votos con el PSOE en Buenos Aires?  

¿Qué tipo de gestiones telefónicas efectuó el entonces president Matas ante 

Cristóbal Montoro, que en abril de 1999 era el máximo responsable del censo, 

para agilizar las inscripciones de votantes del Censo de Españoles Residentes 

Ausentes (CERA)?  

Si Cristóbal Montoro afirma que el INE es un organismo independiente ¿Qué 

finalidad tenían los contactos que mantuvo con Jaume Matas para hablar sobre 

las inscripciones en el CERA?  

¿Quién decidió que se dirigieran a Formentera, donde se dirimía un escaño 

decisivo, una buena parte de estas inscripciones en el censo?  

¿A qué obedecían los contactos telefónicos entre el entonces president Matas 

y la presidenta de la casa regional de Santa Fe, que a la postre sería la que 

inscribiría a más votantes en Formentera en los meses previos a las elecciones 

autonómicas de 1999?  
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¿Qué razón justifica el traslado de las competencias sobre inmigrantes a la 

dirección general de Joventut, de la que era titular Antoni Pastor, en detrimento 

de la dirección general de Relaciones Institucionales? ¿Qué razones llevaron a 

Pastor a efectuar al menos seis viajes a Argentina en ocho meses?  

¿De dónde salieron los fondos para que las casas regionales de Argentina 

contrataran personal externo, entre ellos al licenciado Omar Castillo Ponce, 

para fomentar la inscripción en el censo?  

EL MINISTRO MATAS ARREMETE CONTRA ZAPATERO Y LE ACUSA DE 
“BAJEZAS” 

Sostiene que las informaciones que le vinculan al caso se deben a que “el 

PSOE tiene muy mal perder”  

VIRGINIA EZA Palma.  

El ministro de Medio Ambiente y ex president del Govern, Jaume Matas, afirmó 

ayer que las informaciones que le vinculan con la Operación Mapau, en 

especial las que se refieren a la ayuda que pidió a Cristóbal Montoro para el 

censo de argentinos, demuestran “la cara real de Zapatero, cuya cara amable 

es la de delante y la real, la de detrás, es la de afrontar este tipo de bajezas”. A 

preguntas de la cadena SER, Matas sostuvo que este asunto “demuestra que 

el PSOE tiene muy mal perder, sobre todo en estos momentos”.  

El ex president afirmó en los pasillos del Congreso que “siempre” ha defendido 

“el voto institucional de todos los ciudadanos”. Añadió que estaba “convencido” 

de que todas las gestiones de su Govern se realizaron “correctamente”  

Defensa  

Matas se refirió en todo momento a la gestión de su Govern, eludiendo 

personalizar en él la contestación a las preguntas. Así, sostuvo que estaba 

“convencido de que no hubo ninguna actuación irregular” por parte del 

Ejecutivo que presidía. Añadió que todas las actuaciones se hicieron “dentro de 
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la legalidad y legitimidad que cualquier gobierno o institución tiene en este 

sentido”.  

Recordó que la investigación del caso Formentera “es un asunto histórico que 

lleva tiempo abierto en los juzgados y en el Parlament” e insistió en sus críticas 

al PSOE y a su líder José Luis Rodríguez Zapatero.  

En este sentido, el ministro afirmó que no creía que esta “forma de hacer 

política” sea “la que comparte el denominado nuevo proyecto socialista”.  

DÍA 24 DE MARZO 

LA CALIGRAFÍA PERTENECE ''INDUBITABLEMENTE'' AL MINISTRO DE 
MEDIO AMBIENTE  

La letra del documento que puso en marcha la Operación Mapau corresponde 

con certeza a Matas, según se desprende del peritaje de J. P. Venzal. El 

experto atribuyó “indubitablemente” la autoría de uno de los textos cotejados al 

ministro y adjudicó a la misma mano el documento fundacional de la trama y 

otros dos realizados por el ex president.  

El perito establece una docena de igualdades. En primer lugar, determina que 

los manuscritos aportados para la comparación proceden de una misma mano. 

En segundo lugar, establece seis equivalencias entre los textos utilizados como 

referencia y el diseño de la trama de obtención de votos para el PP.  

Los grafismos decisivos para determinar la autoría de Matas han sido las letras 

A, P, D, R y E, aparte del número 3. De esta cifra se destaca que está presente 

en el origen de la trama(12), en el gráfico y en un manuscrito de referencia, y 

que “se ha trazado de la misma manera en todos ellos. Presenta la parte 

superior recta con un ángulo marcado, y la parte inferior con un movimiento 

curvo”.  

La A (7), en el gráfico es “muy personal. La mano no levanta el útil del papel 

para trazar lo que vendría a ser la barra horizontal de la letra, sino que tras 

dibujar el triángulo con vértice en la parte superior, la mano asciende de forma 



 52 

regresiva con un marcado ángulo en la base”. La P Ð(8)Ð “presenta tendencia 

a describir una lazada en el ascenso”. La D Ð(9)Ð “presenta una individualidad 

poco frecuente”. La R Ð(10)Ð se “describe de la misma manera en todos los 

documentos”, y la E Ð(11)Ð “conlleva a una confusión con una B”.  

El perito destaca que a Matas no le tembló el pulso cuando procedió a diseñar 

la Operación Mapau, porque “todas las igualdades adquieren aún más 

importancia en cuanto que los documentos cotejados están realizados con total 

naturalidad y espontaneidad 

 

 
 

UN EMISARIO DEL GOVERN, AUTOR DEL MANUSCRITO QUE AMPLÍA 
UNA TRAMA CARACTERIZADA POR SU ''NO PERSONALITAT JURÍDICA'' 

Una vez que Matas diseñó de su puño y letra la Operación Mapau, un segundo 

manuscrito realizado sobre un folio con membrete del Govern balear amplió la 

estructura y objetivos de la trama de obtención de votos para el PP con fondos 

públicos. Esta segunda caligrafía ha sido asimismo analizada oralmente por el 

perito José P. Venzal. También en esta ocasión ha dispuesto, para el cotejo, 

del texto de uno de los emisarios del Ejecutivo que realizaron informes 

electorales para los conservadores. La coincidencia ha sido perfecta.  

El manuscrito de uno de los “agentes del Govern” como los ha definido en 

Argentina el prestigioso diario Clarín afina la trama. Se señala explícitamente la 

creación de un “departament” “DPT”, según las instrucciones de Matas en el 

seno del “Inst. Balear desenvol. Industrial”. Como prueba de la naturaleza 
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subterránea de los trabajos, una turbiedad que los representantes del PP 

intentaron ayer desmentir, se establece claramente “No personalitat jurídica”.  

Esta instrucción de sigilo sintoniza con la naturaleza de la operación de 

captación de votos. En el desarrollo de las directrices de Matas se incluye el 

nombre “M. Pau”, que acabaría nombrando a toda la trama. Pese a la “no 

personalitat jurídica”, la ambiciosa trama necesitaba de un “Organigrama”.  

El manuscrito de uno de los autores de informes electorales pagados por el 

Govern señala directamente “Objectius depart.”, con lo cual el oscuro 

departamento carente de personalidad jurídica se enfrentaba a unas tareas 

muy concretas. Calcando el diseño inicial de Matas, se establece como 

referente la diferencia de votos exteriores entre los dos comicios autonómicos 

más próximos, el celebrado en 1995 y el previsto para 1999.  

El emisario también amplió de su puño y letra la labor de los “corresponsals”. 

Su perfil debe corresponder a una “persona local (argentina) capaç 

d´instrumentalitzar comunicac.”. También esta búsqueda se halla 

perfectamente detallada en los informes electorales, pagados con fondos 

públicos y desvelados por este diario 
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EL DATO: MATAS NO RECONOCIÓ SU MANUSCRITO TRAS LA 
PUBLICACIÓN DEL MISMO  

.Dado que insiste en que los extremos de Operación Mapau eran 

perfectamente legítimos, Jaume Matas pudo haber apoyado esta convicción en 

el manuscrito cuya autoría le corresponde. El documento fundacional de la 

trama ya fue adelantado por este periódico el pasado domingo, sin atribuirlo. A 

lo largo de la semana transcurrida, el ministro de Medio Ambiente ha culpado 

sucesivamente a Zapatero y al actual Govern, pero en ningún caso ha admitido 

que los cinco puntos, el diseño del sustento económico y el objetivo de 

multiplicar los votos de 1995 salieran de él.  

MATAS JUSTIFICA SUS REUNIONES SOBRE EL CENSO EN QUE ERAN 
PARA ''EL VOTO INSTITUCIONAL''  

El ministro eludió contestar a casi todas las preguntas dejando a Estarás la 

tarea de responder  

VIRGINIA EZA. PAlma.  

El ex president del Govern y ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas, 

reconoció ayer haber participado “en numerosas reuniones” para tratar el 

asunto de los votos de emigrantes, si bien precisó que en todas ellas se trataba 

sobre “el fomento del voto institucional”. “No tengo ni idea de si asistí a una en 

Buenos Aires, pero he asistido a muchas reuniones con el objetivo de una 

acción política del Govern, legítima y absolutamente legal”.  

Esta fue una de las pocas cuestiones que Matas respondió en la rueda de 

prensa posterior a la reunión de la ejecutiva del PP. El ministro dejó en todo 

momento que fuera su ex consellera de Presidencia, la diputada Rosa Estarás, 

la que contestara a prácticamente todas las preguntas sobre la Operación 

Mapau, hasta que Matas suspendió la rueda de prensa, negándose a 

someterse a más preguntas y dejando sin responder cuestiones claves del 

asunto.  
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Previamente, la ejecutiva aprobó por unanimidad una declaración en la que se 

afirma que “el Govern que presidió Jaume Matas nunca manipuló ningún voto 

de nuestros emigrantes en las elecciones autonómicas y locales” y “única y 

exclusivamente” promovió “el voto institucional y la participación de los 

emigrantes” en las elecciones.  

Informes  

“Nunca ningún miembro del Govern que presidió Jaume Matas dio 

instrucciones para obtener rendimiento electoral en favor del PP con la 

utilización de recursos institucionales”, se afirma en la declaración poco antes 

de culpar al actual Govern del estallido del escándalo.  

En la rueda de prensa, Estarás insistió en que los informes de Miguel Segura 

eran “opiniones particulares” que “no tienen nada que ver con la opinión del PP 

ni con la acción del Govern”. Sobre por qué estos informes estaban dirigidos a 

ella y al entonces jefe de Relaciones Informativas del Govern, Javier Mato, dijo 

que Segura “siempre empieza sus escritos poniendo a quién los dirige y por lo 

que se ve los quería dirigir a Mato y a mí, pero no me lo mandó”. No obstante, 

afirmó que ella “conocía perfectamente lo que pensaba” Segura e insistió en 

que “era su opinión”.  

En cuanto a la contratación de Mari Pau Segura, Estarás dijo que ella misma 

dio la orden de enviar su curriculum al IBDI porque se lo dio su padre, Miquel 

Segura Ð“era mi asesor de comunicación”Ð ya que había “mostrado interés en 

colaborar” en lo que se refiere a relaciones comerciales.  

Añadió que Miquel Segura viajó para preparar el viaje de Matas a Argentina en 

1998 por que conocía el mundo de la emigración. “Fue algo excepcional a su 

trabajo, que era el de ser mi jefe de prensa y era por lo que cobraba”, afirmó 

REUNION: Los implicados en el caso arroparon al ex president  

Matas compareció ante los medios de comunicación acompañado de Rosa 

Estarás, Josep Juan Cardona, Pere Rotger y Antoni Pastor, todos ellos cargos 

del PP que aparecen involucrados, directa o indirectamente, en la Operación 
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Mapau. Previamente, el ex president logró la adhesión unánime formal de los 

aproximadamente 50 miembros de la Ejecutiva del PP que asistieron a la 

reunión, que recibieron su llegada con un aplauso, mientras Matas saludaba 

con abrazos a varios de ellos. A la reunión no asistieron, sin embargo, los 

dirigentes más críticos, como Joan Verger. A pesar de los aplausos, la seriedad 

de los rostros evidenciaba la preocupación..  

LAS FRASES  

1. ''Ha asistido a muchas reuniones con el objetivo  

2. de una acción política del Govern legítima y legal ''  

3. Jaume Matas. / Ex president del Govern  

4. ''Segura siempre empieza sus escritos poniendo a quién los dirige. No 

me los mandó, pero yo conocía lo que pensaba''  

5. Rosa Estarás. / Ex consellera Presidencia  

UNA AUTORA DE DOS INFORMES ELECTORALES TRABAJÓ SIN 
CONTRATO PARA EL VIAJE DE MATAS .ANTONI MAS ESTUVO EN 
PALMA CON GASTOS PAGADOS DESPUÉS DE LAS ELECCIONES DE 
JUNIO DEL 99  

MARISA GOÑI. PAlma.  

Maria de la Pau Segura, coautora junto con su padre, Miquel Segura, de los 

informes de la 'Operación Mapau´, trabajó en el viaje preparatorio de la visita 

oficial que Jaume Matas realizó en abril de 1998 sin estar contratada por el 

Govern, según fuentes oficiales. Según consta en uno de los informes 

redactados por Miquel Segura sobre las gestiones realizadas en el viaje 

preparatorio del periplo presidencial, Maria de la Pau fue una de los seis 

asistentes de la comitiva insular a la reunión que se celebró en Montevideo el 4 

de febrero de 1998 a las seis de la tarde en la casa balear. Esta es sólo una de 

las citas que hacen referencia a su presencia en la misión.  

Se da la circunstancia de que Maria de la Pau Segura no fue contratada por el 

Instituto de Desarrollo Industrial (IDI) como traductora hasta mayo del 98, tras 

una tramitación poco ortodoxa. La creación de la plaza, que ocupó tras 
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descartarse a otros cinco aspirantes por no saber ruso Ðrequisito un tanto 

gratuito para las relaciones con SudaméricaÐ, se decidió el 28 de abril de 

1998. Ese mismo día ya aparecía en un periódico local el anuncio de la 

convocatoria, algo insólito, ya que su impresión exige al menos un día de 

margen. Pero lo más curioso del caso fue el envío de su currículum una 

semana antes, exactamente el 21 de abril, y desde el fax del 'President Govern 

Balear´.  

Además de los 3,6 millones que recibió como honorarios por su trabajo desde 

mayo del 98 a agosto del 99, Maria de la Pau Segura facturó gastos por valor 

de 1,8 millones, según documentación a la que ha tenido acceso este diario. La 

emisaria comercial dispuso en sus estancias de hoteles de lujo y régimen de 

'full credit´ (todo pagado). Del 23 de mayo al 18 de junio, Maria de la Pau salió 

de Palma rumbo a Madrid para recorrer La Plata, Buenos Aires, Mar del Plata, 

Mendoza, Santa Fe y San Pedro. El 8 de septiembre parte de nuevo rumbo a 

Buenos Aires y visita los mismos lugares para regresar a Palma el 21 del 

mismo mes. En el IDI no consta ningún informe del trabajo realizado en estas 

visitas.  

Antoni Mas, responsable de la casa balear en Buenos Aires, que según los 

informes de los Segura se arrogaba 1.300 votos, supuso para las arcas 

autonómicas un desembolso de 2,7 millones de pesetas. Percibió honorarios 

por valor de 2,3 millones de pesetas limpias entre octubre de 1998 y junio de 

1999. Además, liquidó gastos por conexiones a Internet, kilometraje y 

representación por 71.219 pesetas. Mas estuvo hospedado en el Hotel 

Almudaina del 22 al 30 de enero de 1999. Posteriormente se le pagó un billete 

de avión desde Buenos Aires a Palma, donde estuvo hospedado tras las 

elecciones en el Hostal Born del 30 de junio al 3 de julio de 1999.  

LA PRESIDENTA DEL CENTRO DE SANTA FE NIEGA HABER 
COLABORADO CON EL PP 

La presidenta del Centro Balear de Santa Fe en Argentina, Paulina Riera, ha 

hecho público una nota en el que niega haber actuado como colaboradora del 

PP y asegura que su actuación se ha limitado a la de una “trabajadora 
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voluntaria y honorífica a favor de los emigrantes baleares”. Sobre ello, afirma 

haber mantenido siempre una neutralidad política, tanto con el anterior Govern 

como con el actual.  

Riera mantiene que nunca ha recibido ningún pago del anterior Ejecutivo y que 

sus viajes a Mallorca se justifican por su pertenencia al Consejo de 

Comunidades Baleares en el Exterior, por lo que estos tuvieron un carácter 

laboral. La presidenta del centro de Santa Fe rechaza también que algunos de 

sus familiares hayan viajado a España a cargo de la Comunitat Autònoma.  

Relación normal  

Riera cree que su trato con los anteriores responsables del Govern no fue tan 

asiduo, y lo califica de normal en relación a la cantidad de proyectos que se 

pusieron en marcha. Al respecto, añade que en estos momentos se mantiene 

una relación similar con el actual Ejecutivo. Como ejemplo, apunta una reciente 

conversación telefónica con el director de Relaciones Institucionales d ela 

conselleria de Presidencia, Antoni Reinés.  

A la hora de analizar el Caso Formentera, Riera asegura que el proyecto de 

compra de la Casa del Emigrante Balear data desde 1992. El hecho de que se 

eligiera la citada isla, según afirma, era para evitar antagonismos entre 

mallorquines e ibicencos. Sobre los escritos de Miguel Segura, afirma que 

“reflejan una percepción subjetiva” y que son “producto de la imaginación de un 

escritor”.  

EL PACTO PITIUSO ESTUDIA PRESENTAR UNA QUERELLA CRIMINAL 
CONTRA EL MINISTRO 

LA ACUSACIÓN INCLUIRÍA SUPUESTOS DELITOS DE FRAUDE 
ELECTORAL Y MALVERSACIÓN DE FONDOS PÚBLICOS  

JOAN LLUÍS FERRER. EIvissa.  

El Pacte Progressista de Eivissa y la Coalició d´Organitzacions Progressistes 

(COP) de Formentera tienen prácticamente decidida la interposición de una 
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querella criminal por presunto fraude electoral y malversación de fondos 

públicos contra el ministro de Medio Ambiente y ex president del Govern, 

Jaume Matas, así como contra la diputada y ex consellera de Presidencia Rosa 

Estarás; el ex conseller de Industria y actual presidente del PP pitiuso y 

coordinador regional del partido, Josep Juan Cardona, y los antiguos 

empleados del Govern Miquel Segura y su hija, Mari Pau, es decir, los 

principales involucrados en la trama de los votos argentinos.  

Los asesores jurídicos del Pacte y la COP consideran que con todos los 

documentos y las revelaciones que han trascendido en la última semana hay 

“base sólida” suficiente para llevar adelante la querella, aunque la decisión 

definitiva de presentarla deberán adoptarla los partidos que integran ambas 

coaliciones progresistas.  

La fiscalía de Eivissa, de la que partió en 1999 la denuncia judicial por posible 

delito electoral en la inscripción de argentinos en el censo de Formentera, ha 

manifestado su intención de estudiar también si existen indicios de 

malversación de caudales públicos en los hechos conocidos en los últimos 

días. El fiscal Antoni Torres calificó de “relevantes” los documentos de la 

'Operación Mapau´ publicados por DIARIO de MALLORCCA y Diario de Ibiza.  

Los asesores del Pacte y la COP consideran imprescindible dirigir la querella 

directamente ante la sala segunda del Tribunal Supremo, ya que en su opinión 

aparecen claramente implicados dos aforados que se hallan bajo la jurisdicción 

del tribunal: el ministro Matas y la diputada Estaràs. En el caso de esta última 

sería preciso también que el Congreso de los Diputados otorgara el oportuno 

suplicatorio para poder proceder judicialmente contra ella.  

Según las mismas fuentes jurídicas, en las actuales circunstancias, la 

continuación de las diligencias judiciales en un juzgado de instrucción de 

Eivissa correría el riesgo de adquirir algún defecto de procedimiento que 

pudiera ser invocado más adelante para pedir la nulidad de todas las 

actuaciones 
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EL GOVERN ACUSA AL PP DE CREAR ''CORTINAS DE HUMO'' EN EL 
CASO MAPAU  

F.G. PAlma.  

El conseller de Presidencia, Antoni Garcias, afirmó ayer que el PP está 

intentando crear “cortinas de humo” en el Caso Mapau, como maniobra de 

distracción al no poder dar respuesta a todas las acusaciones que se están 

planteando contra su presidente regional, Jaume Matas, y otros responsables 

del anterior Govern.  

En concreto, Garcias rechazó tajantemente la acusación lanzada por los 

populares respecto a que se había amenazado y coaccionado a una 

trabajadora del Codefoc, Raimunda Roig, para que formulara acusaciones 

contra los anteriores responsables del Ejecutivo autonómico.  

El conseller de Presidencia indicó que lo único que se ha hecho es abrir una 

investigación respecto a las afirmaciones hechas por un antiguo responsable 

del PP de Formentera, Candido Valladolid, en relación a que una funcionaria 

había sido enviada a la isla durante dos meses para trabajar en la campaña 

electoral de los populares 

EL DIARIO ARGENTINO 'CLARÍN' SE HACE ECO DEL ''FRAUDE CON 
DOCUMENTOS DE ARGENTINOS EN ESPAÑA'' 

El diario Clarín, el de mayor difusión y prestigio en Argentina, se ha hecho eco 

del escándalo generado en torno a la Operación Mapau, que califica en 

titulares como “fraude con documentos de argentinos en España” y de 

“escándalo político que afecta al Partido Popular de Aznar”.  

El periódico destaca las graves acusaciones que el caso ha generado contra el 

ministro de Medio Ambiente y presidente del PP balear, Jaume Matas, y 

subraya que éstas se han producido después de que “DIARIO de MALLORCA 

publicara documentos cuyas páginas llevan el logotipo del gobierno balear, 

consejería de Presidencia. En ellos se detallan informaciones sobre las 



 61 

comunidades de emigrantes baleares en Argentina que habrían sido utilizadas 

para favorecer una inscripción irregular en el censo”.  

En concreto, Clarín apunta que Matas “ha sido acusado de ser responsable de 

pagar con fondos públicos una costosa operación centrada en Argentina para 

inscribir inmigrantes o descendientes en el padrón electoral de la región para 

cometer fraude”.  

El diario argentino apunta que “según las acusaciones, agentes pagados con 

fondos públicos habrían promovido operaciones en favor del Partido Popular en 

centros baleares en Rosario, Buenos Aires, Mendoza y Mar del Plata”.  

En la información publicada se indica también que “partidos de izquierda, ahora 

en el gobierno de la comunidad autónoma, exigen la dimisión del ministro 

Matas y reclaman a la justicia que se investiguen los posibles delitos de fraude 

electoral y malversación de fondos públicos”.  

Clarín recuerda que poco antes de las pasadas elecciones autonómicas, 

“DIARIO de MALLORCA denunció que 74 emigrantes en Argentina sin relación 

real con la isla (Formentera) habían sido inscritos en el censo para que votaran 

por correo”.  

DÍA 25 DE MARZO 

MATAS DISEMINÓ POR EL GOVERN LOS GASTOS DE LA 'OPERACIÓN 
MAPAU' 

El departamento subterráneo creado por el ministro se nutrió de fondos del 

Consolat, Presidencia, Ibatur, IDI y Semilla  

El departamento “DPT”, según obra en documento de puño y letra del ministro 

creado por Jaume Matas para encauzar la Operación Mapau, destinada a la 

obtención de votos de emigrantes para el PP con fondos públicos, diseminó los 

ingentes gastos que generó por diversas conselleries, institutos y empresas 

públicas. El funcionamiento del ente era subterráneo, como lo prueba la 

anotación manuscrita “no personalitat jurídica”, efectuada por el emisario del 
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Govern popular que dirigió la trama, hasta que se comprobó su ineptitud para 

encabezar el desvío de doce mil sufragios a los conservadores. Durante los 

meses preelectorales en que funcionó, la estructura, que acabó degenerando 

en el caso Formentera, se nutrió con partidas procedentes del propio Consolat, 

de la conselleria de Presidencia de Rosa Estaràs, del Instituto Balear de 

Turismo Ibatur, del Instituto Balear de Diseño Industrial IDI y de Semilla, 

empresa pública agrícola.  

La diversificación de los gastos estaba relacionada con el sigilo de la operación 

aunque hubo empleados públicos en todas las instituciones citadas que 

estaban perfectamente al tanto de la trama, con la necesidad de ocultar la 

inversión real en la misma según algunos funcionarios, “hubieran obtenido el 

mismo número de votos sin recurrir a la Operación Mapau”, y para eliminar las 

restricciones a los dispendios que pueden efectuarse sin necesidad de 

convocar un concurso. La Operación Añoranza, que desplazó a doscientos 

emigrantes en 1999, fue tramitada como una subvención personal a cada uno 

de los viajeros. En la visita oficial de Matas a Argentina de abril de 1998 donde 

presidió una reunión sobre el desvío de votos hacia su partido, se ocultó una 

cifra que multiplicaba por quince a la ofrecida por el President.  

Los gastos reales efectuados pueden rastrearse en los organismos citados, y 

exigen connivencias más allá de la conexión Matas-Estaràs. En aquellas 

fechas, el presupuesto anual para Casas Regionales de todo el mundo era de 

treinta millones. En un sólo año, esta cifra se multiplicó al menos por diez, a fin 

de financiar con fondos públicos la obtención de votos. Sólo para unas 

inundaciones registradas en Santa Fe Ðel vivero del caso Formentera, se 

aportaron 25 millones.  

Los gastos del departamento paralelo creado por Matas incluyen centenares de 

viajes Palma-Argentina-Palma. En el periodo preelectoral de vigencia de 

Operación Mapau, y según los empleados del Govern que se vieron 

involucrados, “la cifra total pudo estar por encima de 400”. Al margen, hubo que 

pagar la contratación en las casas de rastreadores del censo y de persuasores 

de los votantes. En dependencias del Govern se desarrolló una una intensa 

actividad de sobres electorales.  
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El Ibatur ha sido utilizado tradicionalmente para financiar maniobras políticas, y 

una parte de la Operación Mapau se nutrió de sus arcas. Una de las 

implicaciones más curiosas corresponde a Semilla. En aquellos momentos 

dependía del conseller Josep Juan Cardona, hoy coordinador general del PP y 

que asumía las competencias agrícolas. Se destaca la intensa actividad de 

ensobrado en su sede. Según personas próximas a los hechos, y que hoy 

temen verse involucradas, “estudiábamos los procedimientos de import-export 

a distintos países del mundo”. 

ESTARÀS ANUNCIÓ UNA MODIFICACIÓN PRESUPUESTARIA PARA 
GASTOS EN ARGENTINA  

M.V.M. PAlma.  

“El Govern modificará los presupuestos para afrontar los acuerdos asumidos en 

Argentina. Rosa Estaràs anunció incrementos en las partidas de Presidencia”. 

El entrecomillado corresponde a un titular aparecido en este diario en abril de 

1998, durante la gira de Matas y su consellera por Argentina. En aquellos 

momentos, la diputada popular conocía perfectamente el concepto y desarrollo 

de la Operación Mapau, destinada a la obtención de votos de emigrantes para 

su partido con fondos públicos. Ya había obtenido los informes pertinentes de 

sus emisarios.  

El presupuesto para Argentina no sólo aumentó, sino que al menos se 

multiplicó por diez. Su magnitud real se mantuvo en la oscuridad, puesto que el 

objetivo distaba del anunciado. En aquel momento, las palabras de Estaràs 

despedían un aura de solidaridad. A la luz de la Operación Mapau, adquieren 

matices más preocupantes. La titular de Presidencia no sólo participó en la 

vanguardia de la trama, sino que urgió al President a que solucionara con 

Cristóbal Montoro un impasse en el censo masivo en las zonas elegidas por el 

PP.  

En ese mismo viaje, Cardona anunció que “la casa de Baleares, en este caso 

la de Santa Fe, será la plataforma a través de la cual trabajará el Govern 

balear”. El trabajo se desarrolló en numerosos sentidos, y no sólo en los 
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comerciales que confesaba el hoy coordinador general del PP. De ese foco 

surgieron los 74 votos del caso Formentera, 72 de ellos destinados al PP.  

ANTICH AFIRMA QUE ''LA PRUEBA CALIGRÁFICA ES DEFINITIVA'' Y 
PIDE LA INTERVENCIÓN DE AZNAR 

UM solicita entrada en la comisión de investigación porque ''se demuestra que 

había una trama''  

MARISA GOÑI. Palma.  

“Todas las pruebas son importantes, pero la caligráfica es definitiva. Habla de 

un documento que sirvió para organizar la trama”, declaró el president del 

Govern, Francesc Antich, respecto al peritaje que identifica la letra del 

manuscrito que implica al Instituto Balear de Desarrollo Industrial (IBDI) en la 

búsqueda de sufragios para el PP en Sudamérica con la del ex president balear 

y actual ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas. A la vista de las 

conclusiones del informe pericial del diplomado José P. Venzal, Antich 

considera que “el PP balear debería depurar responsabilidades. 

Lamentablemente, en su reunión de ayer (por la de la ejecutiva del partido 

celebrada anteayer), ha demostrado poca valentía y ha respondido con 

silencios elocuentes, síntoma de culpabilidad”. Frente al argumento de la 

“bajeza de Zapatero” esgrimida por Matas como defensa, el president socialista 

considera que “el PP nacional debería tomar medidas urgentes, como hizo en 

la pasada legislatura”, en alusión al desalojo de Gabriel Cañellas del Consolat 

de Mar.  

“UM, que es un partido moderado que no va descalificando ni pidiendo 

dimisiones y que en este tema había mantenido una actitud prudente, pedirá la 

entrada en la comisión de investigación del Parlament sobre el 'caso 

Formentera´ porque cada día está más claro que había una trama y Matas la 

conocía. Si hay un informe escrito de su puño y letra es difícil pensar que 

estuviera al margen”, declaró la presidenta de UM y del Consell Insular de 

Mallorca, Maria Antònia Munar.  
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Desde el PSM, Antoni Alorda, entiende que “más que de indicios claros, tras la 

publicación de los informes de la Operación Mapau y de la tarea investigadora 

de DIARIO de MALLORCA, hay que hablar de evidencias que exigen 

reacciones, depuración de responsabilidades políticas”. El líder nacionalista 

apuntó que “hay un efecto en la sociedad mallorquina de que nunca pasa nada. 

Sería perjudicial para la sociedad y los partidos políticos que de la búsqueda de 

votos con desvío de fondos públicos, no se derivase una sanción”. A su juicio, 

“el PP balear no debería esperar a las resoluciones de la comisión de 

investigación del Parlament ni a la sentencia de la Justicia. Debería 

adelantarse”.  

Para el coordinador de EU -Els Verds, Eberhard Grosske, “Matas y Estaràs son 

dos cadáveres políticos que deberían dimitir para hacer un favor a su propio 

partido. Como adversario político me podría interesar que estos dos zombis 

pasearan sus póstulas durante el resto de la legislatura, pero por dignidad 

política, considero que los votantes conservadores de estas islas no se 

merecen tener estos representantes”. Grosske está convencido de que “no 

saldrán de ésta. Las pruebas judiciales se cargan día a día. Informes 

electorales, el IBDI utilizado como tapadera, manuscritos del puño y letra de 

Matas... No hay nada más que decir. Acabarán imputados en el Supremo por 

fraude electoral y malversación de fondos públicos”. En cuanto a la faceta 

política comentó que “así como Cañellas era un obstáculo en su camino a la 

Moncloa, Matas y Estaràs podrían ser el disparadero de su salida. Aznar 

debería tomar nota”.  

El líder nacional de IU, Gaspar Llamazares, pidió ayer en Oviedo el cese de 

Matas y Estaràs ante las “pruebas evidentes” de que ambos “urdieron una 

trama de bienes públicos para promover la alteración de los resultados 

electorales”. En su opinión, Aznar “se juega el prestigio” y, además de exigir el 

cese del ministro y la diputada, debería instar a la Fiscalía del Estado a que 

inicie un procedimiento. Este asunto será el primero que lleve IU a la sesión 

parlamentaria de control del Gobierno del próximo miércoles.  

El PP, “sin comentarios”  
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“No se hará ningún comentario”, fue la única declaración del PP balear a 

DIARIO de MALLORCA sobre la pericial caligráfica publicada por este rotativo 

que sitúa a Matas como cerebro de la Operación Mapau. Desde Nuevas 

Generaciones, se envió ayer un comunicado de apoyo al PP balear en el que 

se imputa la Operación Mapau a “una campaña político-mediática, diseñada 

por el pacto de izquierdas” con el objetivo de desprestigiar a Matas.  

DÍA 26 DE MARZO 
 
LLAMAZARES EXIGE EN MADRID EL CESE ''INMEDIATO'' DEL MINISTRO 
MATAS. EL LÍDER DE IU CREE ''IMPRESCINDIBLE'' QUE EL EX 
PRESIDENT SEA INVESTIGADO POR EL FISCAL GENERAL  

efe/j. s. Palma.  

El coordinador general de IU, Gaspar Llamazares, insistió ayer en Madrid en la 

necesidad de que el ministro de Medio Ambiente, Jaume Matas, “sea cesado 

de inmediato por su implicación en una trama que usaba bienes públicos para 

el fraude electoral”, en referencia a la Operación Mapau, destinada a la 

obtención de votos de emigrantes para el PP con cargo a las arcas públicas, y 

destapada por DIARIO de MALLORCA. Llamazares realizó estas declaraciones 

antes de participar ayer en un acto con motivo del setenta aniversario de la II 

República española.  

De esta forma, el líder nacional de Izquierda Unida se suma a la ya larga lista 

de políticos que durante estos días han exigido a José María Aznar, presidente 

del Gobierno, que depure responsabilidades, y a Matas, que dimita. De hecho, 

Llamazares señaló también que ante las “pruebas evidentes” que apuntan al 

ministro de Medio Ambiente como “autor de una trama de que perseguía una 

alteración de los resultados electorales” del 99, resulta imprescindible que 

Matas sea investigado por el fiscal general del Estado.  

Petición casi unánime  

La petición de Llamazares coincide plenamente con las valoraciones políticas 

realizadas en las islas por los representantes políticos. De hecho, Eberhard 
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Grosske, coordinador de EU-Els Verds, no dudó en señalar que “no saldrán de 

ésta Ðen referencia a Matas y Rosa Estarás, ex consellera de Presidencia. Las 

pruebas judiciales se cargan día a día y acabarán en el Supremo”.  

Por su parte, el president Francesc Antich afirmó que “la prueba caligráfica 

realizada por DIARIO de MALLORCA es definitiva y el PP balear debería 

depurar responsabilidades”. Maria Antònia Munar (UM) y Antoni Alorda (PSM) 

se expresaron de la misma forma, mientras el PP calló 

 
''TIRÉ LA PAPELETA EN SANTA MARGARITA DE FORMENTERA'' 

LA INSCRIPCIÓN DE 74 ARGENTINOS EN LA ISLA ESTALLÓ EN JUNIO 
DE 1999 VOLVIÉNDOSE EN CONTRA DEL OBJETIVO ELECTORAL DEL 
PP  

VIRGINIA EZA. Palma.  

“Yo tiré la papeleta ahí, en Santa Margarita, en Formentera”. Esta frase fue 

pronunciada en junio de 1999, en plena campaña electoral, por uno de los 

emigrantes argentinos inscritos en Formentera y formaba parte de un rosario 

de declaraciones de los propios emigrantes que dejaron estupefactos incluso a 

miembros del PP. “Cuando lo oí, tuve que parar el coche porque no daba 

crédito”, comentó entonces un relevante diputado del partido.  

Pocos días antes, DIARIO de MALLORCA publicó los datos oficiales de la 

Oficina del Censo Electoral de Balears, en los que se desvela que el número de 

votantes residentes en Argentina había pasado de 749 a 2.008 electores desde 

1996, una cifra significativa teniendo en cuenta que todos los pronósticos 

apuntaban a distancias mínimas entre el PP y el Pacto de Progreso. Las 

consecuencias se focalizaron de inmediato en Formentera, donde los votos de 

los 74 emigrantes argentinos inscritos eran decisivos para la elección del único 

diputado por la menor de las Pitiüses, lo que podía inclinar el color político del 

Consell de Eivissa y, en último extremo, el del Govern.  
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Estos empadronamientos estuvieron precedidos por la gira que realizó el 

entonces president y actual ministro, Jaume Matas, a varios países de 

Sudamérica, con especial énfasis en Argentina, y las grandes inversiones del 

Govern en las Casas de Balears. La coincidencia no pasó inadvertida para 

nadie, muchos menos tras comprobar que la mayoría de los censados en 

Formentera no tenía relación con la isla.  

De un total de 19 argentinos censados en la isla con los que se puso en 

contacto este rotativo, sólo uno se declaró descendiente de formenterenses. 

Sus habituales contestaciones no daban pie a muchas dudas.: “Me han 

preparado el voto”, “he votado al PP”, “sólo conozco a Jaume Matas”.  

Miguel Valls, al igual que otros, no sabía ni que estaba censado en Formentera, 

de la que no conocía nada ni se acordaba de ningún candidato, pero su nieto 

“lo arregló todo”. José Escandell era aún más claro: “No conozco a ningún 

político de las islas, pero en el Centro Balears de Santa Fe me han dicho a 

quien tengo que votar y me han preparado el voto”. Para recordar a quien votó, 

tuvo que consultar con alguien que estaba a su lado, tras lo cual confirmó: “He 

votado al partido PP. Hace poco vino el gobernador de Balears, Matas, e 

hicimos una cena. He votado a los que dan beneficios a los emigrantes”.  

La presidenta de la Casa Balear de Santa Fe, Paulina Riera, negó que este 

centro hubiera hecho algo más que informar a los emigrantes. El argumento 

esgrimido como justificación para las inscripciones en Formentera era la 

posibilidad de comprar ahí una casa para los emigrantes.  

PSOE, PSM y EU denunciaron el asunto a la fiscalía, quien lo llevó al juzgado 

en Eivissa. Las elecciones del 99 fueron un fracaso para el PP, que en Eivissa 

perdió estrepitosamente sufriendo un evidente castigo electoral en Formentera. 

El Parlament creó una comisión de investigación, que contó con el apoyo del 

PP, tras lograr que oficialmente se destinara a investigar las irregularidades con 

el censo de emigrantes en toda Balears. Sin embargo, todos tenían claro que el 

interés se centraba en Formentera. El PP abandonó la comisión justo el día en 

el que declaraba el ex secretario general del PP pitiüso, Manuel Alonso 

Fernández Revuelta, quien apuntó directamente a Matas como organizador del 
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caso. Los papeles de la Operación Mapau dejan claro que la trama excedía a la 

pitiüsa. 

LAS FRASES  

• “No conozco a ningún político de las islas, pero en el Centro Balears de 

Santa Fe me han dicho a quién tengo que votar y me han preparado el 

voto. He votado al partido PP ”.José Escandell.  

• “Yo tiré la papeleta ahí, en Santa Margarita, en Formentera. Mi nieto 

arregló todos los papeles”  

• Miguel Valls  

• “A mí me hicieron ciudadano de Formentera, no sé por qué motivo, no 

sabría explicarlo. No tengo ningún conocimiento de la política de esa 

isla”  

• José Roberto Tur Schmidhalter  

EL PSOE BALEAR PEDIRÁ QUE INTERVENGA LA FISCALÍA 
ANTICORRUPCIÓN EN EL CASO . ANTICH Y DIÉGUEZ RESALTAN ''LA 
IMPORTANTE INTERVENCIÓN'' DEL FISCAL TORRES PARA CONTINUAR 
LA CAUSA  

VIRGINIA EZA. PAlma.  

La ejecutiva del PSOE balear decidió ayer solicitar la intervención de la fiscalía 

anticorrupción en el caso de la Operación Mapau. Para ello trasladarán al 

juzgado de Eivissa, que lleva la causa del caso Formentera, que “se dan los 

requisitos necesarios para que la fiscalía anticorrupción actúe”, según 

explicaron al finalizar la reunión de la ejecutiva el secretario general y president 

del Govern, Francesc Antich, y el diputado Antoni Diéguez.  

Ambos alabaron el esfuerzo realizado por el fiscal que lleva el caso en Eivissa, 

Antoni Torres, cuya “intervención y actitud ha sido muy importante para seguir 

adelante con el caso”. Precisaron que, al existir ya una causa abierta, “el 

camino más lógico” para pedir la intervención de la fiscalía anticorrupción es a 
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través de este juzgado. Según declaró Antich, el papel de esta fiscalía sería el 

de “complemento a la causa que ya se lleva en el juzgado de Eivissa”.  

Diéguez resaltó que, junto a la “perturbación del sistema electoral”, se trata de 

un caso que presenta “elementos muy complejos, ya que hubo intervenciones 

ante el ministerio de Exteriores o los consulados, entre otros, y esta 

complejidad requiere elementos logísticos de los que dispone la fiscalía 

anticorrupción”. Añadió que “sobre todo puede aportar medios y una mayor 

especialización en asuntos complejos, lo que supondría dar un fuerte empujón” 

a la causa en los tribunales.  

Antich declaró que la Operación Mapau tiene como consecuencia el que “a 

través de estas actuaciones se da poca confianza en el sistema electoral, lo 

que supone un atentado contra la participación de los ciudadanos en la 

democracia”.  

Recursos públicos  

A ello se une la “utilización de recursos públicos para intentar incidir a través de 

una presunta trama” en el voto de los emigrantes. Para Antich, estos dos 

elementos “hacen necesaria la intervención de la fiscalía anticorrupción”.  

“Esperábamos que el PP sería más valiente para asumir responsabilidades”, 

dijo Antich refiriéndose a la ejecutiva popular del pasado viernes en la que los 

conservadores perdieron “la oportunidad de aclarar su punto de vista” y optaron 

por “un silencio que resulta elocuente”. Añadió que el PSOE nacional “está 

trabajando conjuntamente” con el balear para impulsar las actuaciones 

precisas. 
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LA OPERACIÓN MAPAU CENSÓ A MUERTOS PARA QUE VOTARAN AL 
PP . EN MANACOR, FEUDO DE ANTONI PASTOR, LA TRAMA INSCRIBIÓ 
A ARGENTINOS FALLECIDOS DIEZ AÑOS ATRÁS, Y A EMIGRANTES DE 
103 AÑOS  

3.04.01 

MATÍAS VALLÉS. PAlma.  

Catalina Sureda Fullana falleció en la localidad argentina de Pergamino en 

1989. Así lo confirmaron ayer a este periódico su hija Paula Bonet Sureda, su 

nieto Mario y su sobrina Isabel Fullana. Pese a la defunción, fue inscrita por 

primera vez en el censo de votantes de Manacor feudo de Antoni Pastor, el 

diputado al que Jaume Matas encargó la última fase de la captación de votos 

de emigrantes con fondos públicos denominada Operación Mapau en 1999, 

diez años después de su fallecimiento. Es uno de los casos que demuestran 

que la trama electoral urdida por el Govern del PP no se detuvo en 

consideraciones.  

Inés Mas Rosselló falleció en Santa Fe el 14 de julio de 1994, según recuerda 

su hija Antonia Homar Mas de Alonso. A pesar del óbito, fue censada por 

primera vez como votante de Manacor en 1999. Tanto en el caso anterior como 

en éste, la inscripción figura en el Censo Electoral de Residentes Ausentes, 

que Matas quiso alterar a su favor con la Operación Mapau. Este documento es 

redactado por el Instituto Nacional de Estadística, que en la fecha de anotación 

de los muertos como votantes estaba adscrito al hoy ministro de Hacienda, 

Cristóbal Montoro. Matas intercedió ante Montoro para que le allanara las 

dificultades censales con el voto argentino.  

Los casos citados no son los únicos sospechosos del censo de Manacor. De 

hecho, los dos únicos investigados por este diario han correspondido a 

fallecidos. La difunta Catalina Sureda Fullana nació en 1896, por lo que hubiera 

contado con 103 años en 1999. Este hecho no fue considerado chocante por 

los involucrados en la trama. En el mismo municipio sintió deseos de votar por 

primera vez otro argentino de 103 años, Jaime Gomila Ramis. Sin efectuar 
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presuposiciones sobre su estado de salud, sorprende la súbita inscripción de 

una veintena de nonagenarios de ambos sexos, cuando en el CERA anterior 

correspondiente a 1994 no había ni uno solo.  

En los casos en que los operarios del Govern Matas en Argentina decidieron 

otorgar la facultad de votar a los muertos, siempre con fondos públicos, se obró 

a espaldas de los familiares. Antonia Homar advirtió a la casa de Santa Fe 

génesis del caso Formentera “cómo vamos a censar a a mi madre si no está. 

Yo no iba a permitir una cosa así, pero había muchos jóvenes que ayudaban, y 

tantos papeles y boletas que no me acuerdo”. La familia de Catalina Sureda 

Fullana también resaltó ayer que “no lo sabíamos”.  

Los muertos localizados no se arrastran de censos precedentes. Fueron 

incorporados expresamente, para que pudieran votar después de morir. A tal 

efecto, se precisa la connivencia del aparato exterior, en manos en aquel 

momento del ibicenco Abel Matutes  

El PSOE de Santa Margalida quiere que se investigue el censo de 22 
argentinos  

M. FERRER. SAnta Margalida.  

El portavoz del PSOE en Santa Margalida, Miquel Cifre, ha anunciado que su 

partido solicitará “la creación de una comisión de investigación electoral” tras el 

descubrimiento de que en las últimas elecciones municipales de 1999 veintidós 

argentinos estaban censados en el CERA (Censo de Españoles Residentes 

Ausentes).  

El pasado viernes, Cifre fue a ojear las inscripciones de votantes en el CERA y 

vio que “había cuarenta y dos censados, de los cuales más de la mitad eran de 

Argentina”. El edil socialista manifestó sentir “curiosidad” por saber “qué vínculo 

tiene esta gente con Santa Margalida”.  

Es por ello que su partido quiere que se cree la comisión “para determinar 

cómo han conseguido estos argentinos la inscripción en el censo y cuál es su 

procedencia”. Cifre es consciente de que “no sabremos, naturalmente, a quién 
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han votado, pero después de conocer las informaciones sobre la 'operación 

Mapau´ desveladas por DIARIO de MALLORCA, creemos que debemos 

investigar este asunto”.  

Cifre no quiere “armar una polémica absurda” y recordó que tras la celebración 

de las pasadas elecciones municipales, el ayuntamiento de Santa Margalida 

fue el último en constituirse de la Part Forana. La tardanza se debió a la espera 

de la resolución del Tribunal Superior de Justicia de Balears, a quien había 

acudido el Partido Popular para que le diera la razón, después de que algunos 

presidentes de colegios electorales hubieran declarado nulas 30 papeletas a 

este partido porque estaban cortadas. El PP consiguió que el TSJB le validara 

las papeletas y fue la lista más votada.  

Cifre recuerda que “entonces, el PSOE aceptó la decisión del tribunal, porque 

somos demócratas, así es que estamos seguros de que ahora el alcalde y su 

equipo de gobierno van a votar a favor de nuestra propuesta, ya que entonces 

defendieron la transparencia en la democracia”. El edil también se mostró 

favorable a que la comisión investigue otro caso de presunto fraude electoral, 

denunciado por el PP, sobre la inscripción de setenta electores sin que parezca 

clara su vinculación con el pueblo, ya que muchos no residen allí.  

comicios: El PP ganó las elecciones por un solo voto  

.El alcalde de Santa Margalida, Antoni del Olmo (PP), fue el último primer edil 

investido de la Part Forana en las pasadas elecciones. Después de la 

resolución del TSJB, que validó treinta papeletas que habían sido cortadas en 

su parte inferior, el Partido Popular obtuvo 1.298 votos, tan sólo uno más que el 

PSOE, que consiguió 1.297. Luego el PP formó equipo de gobierno con Can 

Picafort Unit 
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EL DIEZ POR CIENTO DE LOS CENSADOS ARGENTINOS DE MATAS 
ERAN MUERTOS . LA 'OPERACIÓN MAPAU', DISEÑADA POR EL GOVERN 
DEL PP, CENSÓ A DIFUNTOS Y CENTENARIOS EN LA MAYORÍA DE 
MUNICIPIOS DE BALEARS  

MATÍAS VALLÉS. PAlma.  

Una estimación moderada permite cifrar en un diez por ciento el número de 

argentinos muertos a quienes se incluyó en el censo electoral de 1999 en 

Balears, con objeto de que votaran al PP. Esta inscripción masiva era el núcleo 

de Operación Mapau, diseñada por el Govern de Jaume Matas a fin de captar 

votos de emigrantes para su partido, utilizando cientos de millones en fondos 

públicos.  

El porcentaje de fallecidos con derecho a voto en las últimas autonómicas ha 

sido obtenido por este diario a través del goteo de los CERAs Censos 

Españoles de Residentes Ausentes de distintos municipios mallorquines. En 

todos ellos se ha multiplicado el número de nonagenarios avanzados y de 

centenarios, procedentes de Argentina y Uruguay. En todos los casos de este 

tipo verificados, el votante en cuestión había fallecido con mucha antelación a 

1999, pese a lo cual fue inscrito por primera vez para participar en esas 

elecciones. La inscripción de difuntos, para votar a Matas y dentro del plan que 

diseñó de su propio puño y letra, no se circunscribió a los casos adelantados 

ayer por este periódico en Manacor. Santa Margalida, Alaró o Calvià han 

registrado inflaciones similares con fallecidos.  

Francisco Fluxá Vives falleció en Córdoba (Argentina) durante la década de los 

ochenta. Así lo testimonia desde esa ciudad su sobrino nieto Alberto Fluxá. 

“Era el hermano de mi abuelo, Antonio Fluxá, que había nacido en Santa 

Margalida”. La muerte no fue obstáculo para que fuera censado por primera 

vez en Santa Margalida en 1999. Así consta en la relación del Instituto Nacional 

de Estadística.  

Guillermo Vicens Juaneda falleció el 15 de julio de 1987 en Montevideo, donde 

era contramaestre de la Administración Naval. Su cuñada, María Sara Cartelle, 
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lo recordaba ayer desde la capital uruguaya como “un hombre buenísimo, que 

prácticamente me crió. Yo avisé repetidas veces al consulado de que había 

fallecido”. Esas gestiones no impidieron que el muerto apareciera 

repentinamente en el censo de Calvià para las elecciones autonómicas del 99. 

Uruguay es la segunda plaza de la Operación Mapau, diseñada por Matas.  

La localización de los emigrantes nonagenarios avanzados y centenarios 

incluidos en el censo y que en algunos municipios se acercan al 20 por ciento 

del total está plagada de dificultades. La inmensa mayoría se han desvanecido 

de las direcciones que se les asignan, donde tampoco queda ningún familiar 

con sus apellidos. La alternativa es que las direcciones facilitadas fueran 

deliberadamente falseadas, a la hora de proceder a inscripciones de difuntos. 

Ni uno solo de los familiares de los fallecidos eran conscientes de las 

maniobras a sus espaldas, realizadas por los ejecutores de la Operación 

Mapau de Matas.  

La mayoría de municipios de Balears vieron su censo enriquecido en el 99 con 

emigrantes de muy avanzada edad. En Manacor, el 20 por ciento son 

nonagenarios. El mismo porcentaje se registra entre las incorporaciones a 

Santa Margalida. Una centenaria, María Rotger Bennássar, decidió votar en 

Alaró a esa edad. Supuestamente reside en Buenos Aires. En esta 

circunscripción, la mitad de los nuevos emigrantes inscritos superan los 

noventa años, y no residen donde indica el censo oficial. Calvià dispone de otra 

centenaria que se censó por primera vez a los 99 años, Margarita Terrasa 

Amengual.  

LA CONSELLERIA DE ROSA ESTARÀS FACILITÓ LA INSCRIPCIÓN 
ACELERADA DE LOS EMIGRANTES DIFUNTOS  

M.V.M. PAlma.  

La conselleria de Presidencia jugó un papel decisivo en la aceleración de los 

trámites que condujeron a la inscripción masiva de emigrantes argentinos con 

preponderancia de los mayores de 80 años en los censos de Balears. Entre 

estos figura el elevado porcentaje de difuntos que ha localizado este diario. 
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Todos ellos fueron inscritos dentro de la Operación Mapau. La conselleria de 

Rosa Estaràs Ðdestinataria de los informes electorales para su partido pagados 

con fondos públicos era la sede de la ejecución de la operación. Antoni Pastor, 

que la lideró en su última trama, trabajaba en ella. Cuando en abril de 1999 se 

atrancó la inscripción en Santa Fe, que iba a ser decisiva para el caso 

Formentera, Estaràs en persona le indicó a Matas que se pusiera en contacto 

con Cristóbal Montoro, responsable del Instituto Nacional de Estadística, para 

allanar los obstáculos.  

El frenesí que se vivió durante esos meses en Presidencia, con objeto de lograr 

la inscripción masiva de votantes argentinos para el PP, se trasluce en las 

comunicaciones con las casas regionales implicadas. Este diario dispone de 

documentos que atestiguan el ritmo acelerado que cuajó con la inscripción de 

difuntos. En un correo electrónico, remitido en enero de 1999 a uno de los 

ejecutores de la Operación Mapau diseñada por Matas, se lee que “tal como 

sabrás estamos trabajando en un blanqueo de emigrantes de Baleares. Hemos 

estado en el Consulado de España, y les explicamos de la premura de las 

inscripciones. Transcribimos a continuación un listado siguen 21 nombres que 

necesitamos las partidas de nacimiento. Periódicamente si no es todos los días 

te estaremos enviando un listado similar a éste. Te diré que ya hemos inscripto 

en el Consulado con derecho a sufragar a 144 baleares y estamos trabajando a 

full en este tema”.  

Al margen de la presencia de muertos en las inscripciones realizadas con 

“premura”, ningún funcionario del Instituto Nacional de Estadística, ni del 

Consulado, ni de Presidencia reparó en circunstancias tan llamativas como la 

existencia de dos argentinos de 103 años que decidían por primera vez votar 

en Manacor. Al menos uno de ellos había muerto años atrás.  

Las relaciones censales de emigrantes argentinos de Operación Mapau 

vulneran cualquier distribución demográfica, pese a lo cual fueron creídas por 

departamentos dependientes de Abel Matutes consulados y de Montoro INE. 

Los funcionarios de Presidencia insisten en que “ni mirábamos los nombres”.  
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MATAS TILDA LAS INFORMACIONES DE DIARIO DE MALLORCA DE 
''CAMPAÑA FANÁTICA''  

Cardona sostiene que el periódico ''no ha hecho nada más que sacar la 

información''  

VIRGINIA EZA. PAlma.  

El ministro de Medio Ambiente y presidente del PP balear, Jaume Matas, 

arremetió ayer contra DIARIO de MALLORCA, acusando a este rotativo de 

lanzar “una campaña fanática en contra del PP balear y de su presidente”, en 

referencia a las informaciones sobre la 'Operación Mapau´. La actitud de Matas 

contrastó con la del coordinador del PP balear, Josep Juan Cardona, quien al 

ser preguntado horas antes por si el partido adoptaría medidas legales contra 

este periódico contestó: “No, por Dios. DIARIO de MALLORCA no ha hecho 

nada más que sacar la información”.  

En un comunicado, Matas afirma que el PP balear “se reserva las acciones que 

considere convenientes ante los tribunales”. Sostiene que “en ningún momento 

el PP planificó, impulsó, llevó a cabo o consintió que otros cometieran el delito 

de inscribir irregularmente en el censo electoral a personas muertas o cualquier 

otra anomalía”.  

Irregularidades  

Añade que si hubiera ocurrido, “merece la condena y rechazo del partido y su 

presidente”, si bien este hecho “en todo caso se debería inscribir en las 

posibles irregularidades que habitualmente se detectan en los censos y a las 

cuales es imposible atribuirles finalidades políticas”. Considera “evidente la 

desvinculación del PP”, ya que “la inscripción de una o más personas en un 

municipio en un censo tan elevado como es el caso de Manacor es, 

indudablemente, inútil”.  

Según Matas, la “campaña fanática” de este periódico “ha llevado a atribuir al 

PP hechos con los que no tiene ninguna vinculación y, además, con una 

profusión de medios absolutamente desproporcionada”. Junto a ello, afirma que 
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“anomalías censales protagonizadas por otros partidos son cuidadosamente 

ignoradas por este diario, haciendo patente su servilismo hacia intereses 

obvios”.  

Horas antes, Cardona anunció que el PP llevaría ante los tribunales la 

información de este periódico “para que se investigue y averigüe todo lo que 

ocurrió”. “Si yo hubiera hecho eso, hubiera asumido mi responsabilidad y si 

alguien del partido lo hubiera hecho, habría asumido la suya”, afirmó  

Antoni Pastor, responsable de la última fase de la Operación Mapau, sostuvo 

que “directamente el Govern no pidió individualmente a nadie” que se censara. 

“No puedo responder por lo que hizo la gente de allá (Argentina). Lo que puedo 

responder es por lo que hizo el Govern y yo, que actuaba en representación del 

Ejecutivo y de Matas”. Añadió que su trabajo era gestionar asuntos como las de 

nuevas sedes y que trataba “con Rosa Estarás”. Tras afirmar que él no iba a 

Argentina “a fomentar el voto institucional”, dijo que el Govern debe “fomentar 

la participación” en las elecciones 

LOS DATOS  

• MATAS  

• Matas arremete contra este periódico del que afirma que ha lanzado 

“una campaña fanática en contra del PP balear y de su presidente”. 

Añade que el PP se reserva las acciones que considere convenientes 

ante los tribunales.  

• CARDONA  

• “No, por Dios. DIARIO de MALLORCA no ha hecho nada más que sacar 

la información”, dijo Cardona al preguntársele si el PP denunciaría a este 

periódico.  

• DENUNCIA  

• Cardona anunció que el PP llevaría la información a los tribunales “para 

que se investigue del todo”.  

EL EX PRESIDENT DEBERÁ COMPARECER EL 5 DE JUNIO ANTE LA 
COMISIÓN DE INVESTIGACIÓN  
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V. E. PAlma.  

La comisión parlamentaria de investigación del 'caso Formentera´ aprobó ayer 

la comparecencia de los principales implicados, directa o indirectamente, en la 

'Operación Mapau´, entre ellos el ex president y actual ministro Jaume Matas; 

la ex consellera y actual diputada nacional, Rosa Estarás, y el ex conseller y 

coordinador del PP balear, Josep Juan Cardona. Matas y Estarás deberán 

comparecer ante esta comisión el 5 de junio.  

Antes, el 29 de mayo, lo harán Cardona, el asesor de Estarás que redactó 

informes electorales para captar el voto emigrante, Miquel Segura, y el que 

fuera jefe de Relaciones Informativas del Govern y actual jefe de gabinete del 

ministro Matas, Javier Mato, uno de los destinatarios, junto a Estarás, de los 

informes electorales. Ese mismo día comparecerá también Catalina Palau, 

actual consellera del PP en el Consell de Eivissa. Maria de la Pau Segura, 

autora junto a su padre Miquel Segura de los informes electorales y que da 

nombre a la 'Operación Mapau´, deberá comparecer el 22 de mayo.  

Junto a ellos, la comisión aprobó que comparezcan el actual presidente del PP 

de Mallorca y ex gerente del IBDI, Pere Rotger. Asimismo, deberán asistir los 

funcionarios del Govern Jaume Payeras, Gabriel Pérez, Joan Pujol, Pilar Baeza 

y Bartomeu Mora, quienes participaron en la organización del viaje oficial que 

realizó Matas a Argentina y otros países sudamericanos en 1998.  

Requieren documentación  

Antoni Mas y Juan Mercant, emigrantes argentino y uruguayo que fueron 

contratados por el Govern, también han sido llamados a declarar ante la 

comisión, así como Salvador Fortuny, la presidenta de la Casa Balear de Santa 

Fe, Paulina riera, y Gabriela Palau, perteneciente a la misma casa. Asimismo, 

la comisión requerirá a DIARIO de MALLORCA una copia de informes y 

documentos de la 'Operación Mapau´.  

EL PP IMPIDE QUE MATAS COMPAREZCA EN EL CONGRESO PORQUE 
EL CASO SE REFIERE A ACTIVIDADES DE SU PASADO  
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EUROPA PRESS. MAdrid.  

La Mesa del Congreso de los Diputados rechazó ayer, con los votos del PP, la 

comparecencia del ministro de Medio Ambiente y ex president del Govern, 

Jaume Matas, para explicar la 'Operación Mapau´, ya que “no hay precedente 

alguno” de comparecencias por actividades relacionadas con su pasado como 

jefe del Ejecutivo, según el vicepresidente primero de la Mesa, Francisco 

Camps, del grupo popular.  

“Tratándose de la actividad de un presidente de comunidad autónoma, no hay 

precedente alguno de que venga a comparecer a este Congreso por 

actividades de cuando era presidente de la Comunidad y, obviamente, hemos 

pensado que no se podía admitir a trámite esa comparecencia”, enfatizó el 

diputado del PP.  

La petición había sido promovida por IU y el PSOE se sumó a ella. La socialista 

Amparo Rubiales, vicepresidenta segunda de la Mesa del Congreso, criticó el 

argumento esgrimido por el PP para rechazar que Jaume Matas acuda a la 

Cámara baja a dar explicaciones sobre un supuesto fraude electoral.  

“El ministro de Medio Ambiente es impune porque no se le puede controlar en 

el Parlament, porque allí no es diputado, ni e le puede controlar en el Congreso 

porque era una actividad previa a la de ministro”, resaltó Amparo Rubiales.  

DÍA 5.04.01 
EXTERIORES INVESTIGARÁ LA INSCRIPCIÓN DE ARGENTINOS 
FALLECIDOS EN EL CENSO BALEAR. CÁMARA CREE QUE EL 
GOBIERNO ''NO RESPONDE A NADA'' Y PEDIRÁ QUE UNA COMISIÓN 
ESCLAREZCA LOS HECHOS  

MARIA FERRER. MAdrid.  

El ministerio de Asuntos Exteriores investigará la inscripción de argentinos 

fallecidos en el censo de Balears en las elecciones de 1999, según afirmó ayer 

en el Senado el titular de la cartera, Josep Piqué, en relación a la información 

publicada por DIARIO de MALLORCA. El ministro intervino en la interpelación 
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presentada por el senador Manuel Cámara (EU) sobre la operación de 

captación de votos pagada con fondos públicos por el Govern de Matas. Sus 

respuestas sirvieron para “echar balones fuera”, según Cámara, que pedirá la 

creación de una comisión de investigación sobre la trama denominada Mapau 

desvelada por este periódico.  

“He visto las informaciones en prensa sobre la inscripción de fallecidos en el 

censo y vamos a comprobarlo, pero estoy seguro de que todo se ha hecho 

correctamente”, manifestó Piqué. “En prácticamente todos los censos 

electorales hay personas fallecidas por inexactitudes, pero ahora se habla de 

eso porque Formentera no da más de sí”, añadió. Se da la circunstancia, tal y 

como recordó el propio ministro, que en el caso del Censo Especial de 

Residentes Ausentes (CERA) el registro debe realizarlo personalmente el 

afectado.  

La inscripción de fallecidos fue el único aspecto concreto de la trama al que se 

refirió el ministro, quien dijo que para su Gobierno “las cosas están claras” y 

evitó entrar en otros detalles como la existencia de informes electorales 

pagados con fondos del Consolat. A su juicio, estos datos obedecen a “una 

operación de acoso y derribo de una cuestión ya aclarada que se resucita 

porque el ministro en cuestión (Matas) va a sacar adelante algo tan importante 

como el plan hidrológico”. El masivo censo de argentinos en Formentera sin 

haber tenido vinculación previa con la isla está “plenamente justificado”, 

subrayó, por la construcción de una casa vacacional para su disfrute.  

“¿Dónde están los planos de esa casa”, le rebatió Cámara, quien reclamó al PP 

la asunción de responsabilidades “por una operación de captación de votos 

pagada por el Govern” para evitar “un nuevo caso Túnel de Sóller”. En la 

misma línea, el senador socialista Ramón Socías acusó directamente a Matas 

de “diseñar el plan” desde la presidencia del Ejecutivo. “Es difícil que Aznar no 

supiese lo que entonces se cocía”, manifestó.  

De las intervenciones del resto de grupos, destacó la del político de CiU Jordi 

Xuclà, quien calificó la operación Mapau como un “dudoso quehacer político” y 

del representante de Entesa Catalana de Progrés Carles Bonet, a quien “la 
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respuesta lamentable de Piqué” le convenció de que “aquí hay fraude”. El 

debate duró casi una hora y media.  

Por su parte, el president del Govern, Francesc Antich, advirtió de que las 

explicaciones dadas por el Partido Popular no “servirán ante un juez.  

''Para censarse en el CERA hay que venir en persona'', exige el consulado  

MARISA GOÑI. PAlma.  

“Para censarse en el Censo Especial de Residentes Ausentes (CERA) hay que 

venir en persona”, aseguraba ayer a DIARIO de MALLORCA una empleada 

encargada de estos asuntos en el consulado de España en la ciudad argentina 

de Mendoza. Según explicó, el interesado debe personarse en el consulado 

con el pasaporte español y “firmar el formulario de inscripción al CERA que 

debe rellenarse con los datos”. Cuando se le planteó el supuesto de si una 

mujer puede rellenar el formulario y firmar por su marido, fue rotunda. “Ninguna 

otra persona puede hacer este trámite, tiene que venir el interesado en persona 

y firmar”. Todos estos extremos hacen difícil la comprensión de los muertos 

aparecidos en el CERA de las pasadas elecciones autonómicas en Balears, 

sobre todo teniendo en cuenta que todos los casos comprobados hasta la 

fecha por DIARIO de MALLORCA corresponden a primeras inscripciones, es 

decir, que no son personas que ya estaban en el listado, han muerto y por error 

siguen apuntadas, sino que, en 1999, tuvieron que ir en persona al consulado a 

rellenar los formularios.  

La normativa que regula el CERA fue modificada en 1998, precisamente para 

evitar el riesgo de “violación de la autenticidad” que posibilitaba la anterior 

legislación de 1989 al prescindir de la exigencia de la inclusión del certificado 

de inscripción en el censo. Desde hace tres años, el nuevo criterio establece 

que “para la validez del voto de los electores inscritos en el CERA en toda 

clase de elecciones será requisito inexcusable que en el sobre dirigido a la 

mesa se incluya el certificado de inscripción en el citado censo electoral 

especial remitido a cada elector por la oficina del censo electoral”.  
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Un funcionario de dicha oficina, dependiente del Instituto Nacional de 

Estadística, consultado por este diario, explicó que “el consulado debe mandar 

los formularios con una fotocopia del pasaporte o del carnet de identidad y, una 

vez hecha la comprobación, se envía el certificado de inscripción al elector”.  

La 'Operación Mapau' de Jaume Matas también censó a muertos en 
Formentera  

La mayoría de los fallecidos figuran en el contingente de uruguayos inscritos en 

1999  

MATÍAS VALLÉS. Palma.  

La Operación Mapau, organizada y financiada por el Govern de Matas para 

captar con fondos públicos el voto para el PP de los emigrantes de Balears, 

también censó a personas muertas en Formentera. Hacia esta isla desvió el 

ministro la última fase de su costosísima trama. Aunque el índice de 

fallecimientos existente en otras zonas induce a pensar que puede haber 

argentinos entre los fallecidos, la mayoría de los localizados por este diario 

figuran entre el contingente de 23 descendientes de uruguayos inscritos en las 

autonómicas de 1999.  

Tanto los investigadores como los partidos habían centrado hasta la fecha sus 

esfuerzos en los 74 argentinos que votaron casi por unanimidad Ð72 

sufragiosÐ al PP. Muchos de ellos se decidían a “ejercer sus derechos”, según 

la expresión utilizada ayer por Aznar en el Congreso, cuando contaban con 

más de 85 años. A esa edad decidieron, por primera vez, votar en Balears. Sin 

embargo, la Operación Mapau se extiende a Uruguay, y concretamente a 

Montevideo. Así lo demuestran los informes de los emisarios del Govern, que 

se tradujeron en una intensa actividad en esa capital. Allí se contrató Ðen el IDI 

presidido por Josep Juan CardonaÐ al abogado Juan Manuel Mercant, que 

cobró sus minutas a través de su madre por razones no explicadas. El 

resultado de su actividad es la inscripción en los censos baleares de 

centenares de uruguayos, con una cuota apreciable de fallecidos.  
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Pedro Marí Ferrer falleció en 1994 en Montevideo. Así lo confirmó ayer a este 

diario su yerno, Washington Alvarez, que está casado con Catalina Marí. Pese 

a ello, y a que sus familiares aseguran que siguieron todos los pasos para dar 

cuenta de su fallecimiento, pudo votar en 1999 en Formentera. Como en otras 

ocasiones, su supuesta edad de 102 años en aquellos momentos no disuadió a 

los gestores de la Operación Mapau.  

La disfunción entre la fecha del fallecimiento y la presencia en el censo 

electoral se hace alarmante en el caso de los hermanos Vicente y Juan 

Castelló Mayans. Ambos se encontraban en disposición de emitir su sufragio 

en los comicios marcados por el caso Formentera, pese a que fallecieron hace 

más de cuarenta años. Así lo confirmó ayer desde Montevideo su sobrino 

Vicente Carlos Castelló Fuentes. Éste desconocía lo ocurrido, y se enteró de la 

inclusión por este diario. Su padre se salvó de la maniobra gracias a que su 

edad presunta hubiera resultado excesiva incluso para los artífices de la trama 

del Govern de Jaume Matas. 

CONEXIONES: Los nonagenarios de la trama argentinouruguaya  

La Operación Mapau extendió sus tentáculos a Argentina y Uruguay, según 

prueban los informes electorales pagados con fondos públicos por el último 

Govern del PP. Cuando Matas decide inundar el censo de Formentera de 

emigrantes argentinos y uruguayos, aparecen los inevitables cadáveres, que 

han sido la tónica común en todos los municipios examinados por este 

periódico.  

En el caso de los uruguayos de Formentera, el inevitable emigrante centenario 

Ðuna figura que aparece incluso en municipios como Son Servera, con una 

argentina de 102 años que se desvaneció tras apuntarse a votar por vez 

primeraÐ y ya fallecido se complementa con una lista importante de 

nonagenarios.  

Sin hacer presuposiciones sobre el estado de salud de los uruguayos 

nonagenarios, un simple examen demográfico obliga al escepticismo, ante la 

presencia de ocho de ellos en el momento de las elecciones de 1999. Este 
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diario ya ha comprobado que dos murieron hace décadas, pese a lo cual 

estuvieron en disposición de votar en los comicios que Matas intentó torcer a 

su favor con la maquinaria del Govern 

FALLECIDOS  

BARTOLOMÉ VADELL SASTRE  

Falleció en Montevideo hace más de cinco años. Alguien lo inscribió por 

primera vez en el censo de Calvià, en 1999.  

JUANA CALDENTEY FULLANA  

Falleció en Buenos Aires el 16 de noviembre de 1990. Alguien la inscribió por 

primera vez en Manacor en 1999.  

JUAN SALVÁ MATAS  

Falleció en Buenos Aires el 23 de agosto de 1996, según su hija Antonia Salvá. 

Alguien lo inscribió por primera vez en Manacor en 1999  

MIGUEL MOREY ESTELRICH  

Falleció en Don Bosco (Argentina) el 23 de abril de 1996, según su hijo Juan 

Carlos Morey. Alguien lo censó por primera vez en Santa Margalida en 1999.  

JAIME GOMILA RAMIS  

Falleció en Palma el 18 de julio de 1975, y está enterrado en la Vía Santa Lucía 

del cementerio. Alguien lo inscribió por primera vez en el censo de Manacor en 

1999.  

PEDRO JUAN VICENS RIBOT  

Fallecido, según sus familiares mallorquines. Alguien lo inscribió por primera 

vez en Santa Margalida en 1999, como residente en Tucumán.  

VICENTE CASTELLÓ MAYANS  
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Falleció hace más de cuarenta años en Montevideo, según su sobrino Vicente 

Carlos Castelló. Pese a ello, estaba inscrito en el censo de Formentera en 

1999.  

JUAN CASTELLÓ MAYANS  

Falleció hace más de cuarenta años en Formentera. Pese a ello, estaba inscrito 

en el censo de 1999 como residente en Montevideo.  

PEDRO MARÍ FERRER  

Falleció hace siete años en Montevideo, según su yerno Washington Alvarez. 

Estaba inscrito en el censo de Formentera de 1999.  

CATALINA SUREDA FULLANA  

Falleció en Pergamino (Argentina) en 1989, pese a lo cual fue inscrita por 

primera vez en Manacor en 1999, cuando hubiera contado con 103 años de 

edad.  

INES MaS ROSSELLÓ  

Falleció en Santa Fe el 14 de julio de 1994, pese a lo cual fue inscrita por 

primera vez en el censo de Manacor en 1999.  

GUILLERMO VICENS JUANEDA  

Falleció en Montevideo el 15 de julio de 1987, según su cuñada, María Sara 

Cartelle. Fue inscrito por primera vez en el censo de Calvià en 1999.  

FRANCISCO FLUXÁ VIVES  

Falleció en Córdoba (Argentina) durante los años ochenta. Fue inscrito por 

primera vez en el censo de Santa Margalida en 1999.  

SEBASTIÁN SALVAÁ GARAU  
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Falleció en Montevideo. Fue inscrito por primera vez en el censo de Calvià que 

se cerró un mes y medio tras su muerte.  

Jaime Ramis, fallecido en Palma en 1975, fue censado como argentino en 
Manacor en 1999  

M. V. M. PAlma.  

Jaime Ramis Gomila ha protagonizado involuntariamente uno de los casos más 

esperpénticos de la Operación Mapau, diseñada por Matas para desviar hacia 

el PP los votos de los inmigrantes. Este carpintero falleció en Palma el 18 de 

julio de 1975. Sus restos ocupan un nicho en la Vía Santa Lucía del cementerio 

palmesano. Esta circunstancia no fue óbice para que el Govern del PP 

sufragara, en 1999 y con fondos públicos, su inscripción Ðpor primera vez en 

su vidaÐ en el censo de emigrantes argentinos en Manacor.  

La inscripción de Ramis Gomila en Manacor, un cuarto de siglo después de su 

fallecimiento en Palma Ðdonde se hallaba censadoÐ no cierra la afición al 

sarcasmo de los autores de la trama diseñada por Matas de su puño y letra. 

Dado que el muerto había nacido el 11 de abril de 1896, se le inscribió como si 

tuviera 103 años de edad. La burda maniobra queda ahora al descubierto y ha 

causado consternación entre sus familiares mallorquines.  

Para rematar la burla que los agentes pagados por Matas efectuaron con el 

censo de inmigrantes en Manacor, se inscribió por primera vez una segunda 

persona que, de haber estado viva, también hubiera tenido 103 años de edad. 

Se trata de Catalina Sureda Fullana. Su hija, Paula Bonet Sureda, reconoció 

desde Pergamino que “mamá murió hace once años”.  

La inscripción de los difuntos se hizo a espaldas de sus familiares  

M. V. M. PAlma.  

Los familiares de los argentinos muertos, que la trama diseñada por Matas 

censó en diversos municipios de Balears, se han enterado en todos los casos 

por este diario de la circunstancia anómala en la que sus allegados habían 
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recuperado la posibilidad de votar. La sorpresa Ðcuando no la indignaciónÐ ha 

sido el denominador común en la reacción de las familias. En la mayoría de los 

casos, destacaron que el fallecido jamás había votado en España, ni había 

mostrado el mínimo interés por hacerlo. Buena parte de los próximos detallaron 

los trámites que habían efectuado para dejar constancia de la desaparición de 

sus personas queridas.  

“Pues está mal censada, porque yo mandé todos los papeles, y nunca más 

tuve noticias de España. No recibí ningún sobre electoral”. Antonia Salvá 

Caldentey expresaba ayer desde Buenos Aires su estupefacción al enterarse 

de que alguien había inscrito a su madre ÐJuana Caldentey Fullana, fallecida el 

16 de noviembre de 1990Ð en el censo de Manacor correspondiente a 1999. 

Conviene recordar que, en contra de la línea de defensa falsa que viene 

manteniendo el PP, y que avaló el cónsul español en Rosario en conversación 

con este diario, las inscripciones de muertos no se arrastran desde 

convocatorias anteriores.  

En todos los casos que ha documentado este diario, los muertos obtuvieron por 

primera vez la posibilidad de votar en 1999, años después de su muerte. Esta 

maniobra, en la que debió colaborar por fuerza el servicio exterior de Abel 

Matutes Ðdado que los fallecidos no podían desplazarse a cumplimentar los 

trámitesÐ fue sufragada por el Govern de Matas.  

El PP reclama que Nájera explique el documento Maquiavelo en el 
Parlament  

Propone que la alcaldesa y miembros de su equipo comparezcan ante la 

comisión de investigación  

VIRGINIA EZA. PAlma.  

El PP ha pedido la comparecencia ante la comisión parlamentaria de 

investigación del 'caso Formentera´ de la alcaldesa de Calvià, Margarita Nájera, 

además de Manel Suárez y Antoni Manchado, miembros del gobierno 

municipal de Calvià, para que expliquen lo ocurrido con el llamado 'documento 

Maquiavelo´, en el que se planteaba una estrategia para aplicar políticas 
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municipales tendentes a captar a favor del PSOE a los votantes del PP y de 

Esquerra Unida.  

Este documento fue elaborado en la pasada legislatura por la empresa 

Estrategia Local, contratada por el ayuntamiento de Calvià “teóricamente para 

estudiar cómo se podía mejorar la administración de Calvià”, según recordó 

ayer el portavoz del PP, José María González Ortea, quien agregó que “la 

realidad fue que esta empresa, que cobraba del presupuesto municipal, se 

dedicó a elaborar un plan electoral” a favor del PSOE.  

Entre otras cuestiones, el documento recomienda textualmente un “control 

permanente del censo”, por lo que el PP también ha solicitado que comparezca 

ante la comisión de investigación el funcionario encargado del padrón municipal 

con el fin de analizar “cómo se desarrollaron las evoluciones del censo en 

Calvià”. Asimismo, se solicita toda la documentación que exista sobre este 

asunto con el fin de “analizar si se pusieron en la práctica las recomendaciones 

del citado documento”.  

Reunión  

El documento fue descubierto a finales de 1998 por Anselmo Martín, concejal 

de EU en la pasada legislatura, al “entrar por casualidad en el archivo en el que 

estaba”. En concreto, se trata del resumen de una reunión de dirigentes 

socialistas del equipo de gobierno municipal y el responsable de Estrategia 

Local, Albert Caldero, que se celebró el 19 de septiembre de 1996, según 

Martín. En él se resume la estrategia para realizar políticas encaminadas a la 

captación de votantes del PP y de EU 

ESTRATEGIA: Inmigrantes progresistas y mallorquines conservadores  

.El 'documento Maquiavelo´ centra su atención en los que llama IP (inmigrantes 

progresistas) y MC (mallorquines conservadores). Propone segmentarlos y 

hacer en las zonas en las que residen los primeros políticas de izquierdas y en 

las de los segundos, de derechas. Entre las propuestas está la de “frenar la 

venida de nuevos residentes a las zonas MC y potenciar 3.000 viviendas 

sociales”  



 90 

Costa defiende la legitimidad del interrogatorio a la funcionaria cuya 
denuncia archivó el juez  

MARISA GOÑI. PAlma.  

El conseller de la Función Pública, Josep Maria Costa, defendió ayer en una 

comparecencia parlamentaria solicitada por el PP la “legitimidad” del 

interrogatorio sobre su cometido en Formentera durante la pasada precampaña 

electoral a la funcionaria Raimunda Roig, cuya denuncia archivó el juez Antonio 

García Sansaloni al concluir que “no hubo ningún tipo de intimidación ni de 

coacción” y que “gozó del amparo legal administrativo”. Cabe recordar que la 

empleada pública estaba adscrita al Codefoc, pero durante los dos meses 

previos a las pasadas elecciones del 99 fue enviada a Formentera a instancias 

de Protocolo del Gabinete de Jaume Matas y que, entre otras misiones 

admitidas por ella misma, participó en la preparación de la visita del secretario 

general del PP, Javier Arenas, a la isla pitiusa, así como la presentación de 

candidatura de la coalición conservadora PP-GIF.  

Desde las filas populares, José María González Ortea acusó al conseller de 

preparar una “encerrona” a Roig, aprovechándose de su situación de “mujer 

madura, con marido e hijos a su cargo y de persona vulnerable”. Costa explicó 

que ordenó las “diligencias reservadas” al leer en DIARIO de MALLORCA las 

“graves” declaraciones del ex dirigente popular Cándido Valladolid sobre los 

trabajos partidistas de la funcionaria, un testimonio que para González Ortea 

“no justifica un interrogatorio” porque se trata de “un renegado”. Tras asegurar 

que la funcionaria “sigue de baja y bajo tratamiento médico”, el diputado 

conservador recriminó al conseller que “en política no todo vale”, como 

“presionar a una señora durante cuatro horas y media sin darle un vaso de 

agua” o encargar la sesión al jefe de departamento, Bernat Ramis, “que sale a 

cenar y tomar copas con el conseller por el paseo Marítimo” y “ha recibió el 

pasado año gratificaciones por más de tres millones”. Costa le recordó que “a 

Ramis lo nombró el PP”, aseguró que la sesión tuvo interrupciones y se le 

permitió tomar un medicamento que necesitaba por un problema personal. Por 

último pidió al PP que “no utilice a los funcionarios como escudos humanos 

para ocultar su problema con la Operación Mapau”. Los portavoces de los 
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partidos del Pacto apoyaron la intervención del conseller y le instaron a que 

siga en la misma línea 

DÍA 6 DE ABRIL 01 

''PROBABLEMENTE ALGUIEN VOTÓ DE MALA FE POR MI MAMÁ, QUE 
FALLECIÓ EN 1995''  

M. V. M. PAlma.  

Catalina Llases Sastre falleció en la ciudad argentina de Bahía Blanca en 1995. 

Sin embargo, fue inscrita por primera vez en el censo para las elecciones de 

1999. Según su hija, María Nadal Llases, un intermediario de la Operación 

Mapau Ðtrama pagada por el Govern con objeto de obtener votos para el PPÐ 

llegó a su casa. “Yo tenía aquí el sobre con el nombre de mamá. El señor se 

llevó la boleta del Partido Popular. Me dijo que así podría darla de baja”.  

La junta electoral de Balears, que tiene su sede en el Parlament, podrá aclarar 

si Catalina Llases votó en las autonómicas de 1999. Según fuentes de la 

cúpula de la casa balear en Bahía Blanca, el procedimiento seguido con María 

Nadal era el habitual “para convencer a los viejitos de que entregaran la 

documentación de sus familiares muertos”. Según su versión, no es el único 

caso en que se registró esa mecánica.  

María Nadal, hoy septuagenaria, declaró que “probablemente han hecho eso. 

Alguien votó, de mala fe, por supuesto, en nombre de mi mamá, que falleció 

hace tiempo y no conocía nada de política”. La descendiente de Manacor temía 

las consecuencias que pudieran derivarse de la situación. “Nunca imaginé que 

mi madre pudiera votar estando muerta. Yo no sabía que lo ocurrido podía 

traerme consecuencias”.  

Al igual que ha sucedido con los restantes fallecidos que ha rastreado este 

diario, también María Nadal asegura que siguió todos los trámites para dar 

cuenta a las autoridades consulares del fallecimiento de su progenitora, “y 

fueron ellos quienes no la quitaron”. El propio intermediario que recogió el 

sobre le informó del destino electoral que tuvo la documentación recibida en su 
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domicilio. Según la descendiente, “hoy veo una cosa rara, y eso que mi mamá 

no conocía nada de política”.  

Desde Bahía Blanca se insiste en que el caso de María Nadal es el 

procedimiento estándar de actuación en el caso de emigrantes fallecidos. Para 

tranquilizarlos y no levantar sospechas, los intermediarios pagados por la 

Operación Mapau que Matas diseñó desde el Govern les aseguraban que su 

misión era eliminarlos del censo. A continuación, seleccionaban la papeleta del 

PP y tramitaban el voto por correo, sin que existiera posibilidad de seguir su 

rastro.  

La casa balear de Bahía Blanca dispone de unos seis centenares de socios. 

Las maniobras electorales que desarrollaron los empleados del Govern, dentro 

de la Operación Mapau, no pasaron desapercibidas a un amplio sector de la 

cúpula de la institución. “Mirad cómo actúan estos”, fue uno de los comentarios 

que efectuaron al comprobar la entrega del material electoral en favor de 

Jaume Matas. De acuerdo con estas versiones, los padrones y los sobres no 

procedían de la misma Argentina. Esto se pudo comprobar por la enorme 

cantidad de errores que existían en las direcciones de los censados. Muchas 

de ellas debieron corregirse antes de que el intermediario se dedicara a 

recoger los votos para el Partido Popular. El miembro de la trama recibió el 

material delante de los emigrantes y del resto de los expedicionarios. 

EL DATO: EL SUFRAGIO ERA SÓLO PARA MATAS, NO PARA LOS 
ALCALDES  

El porcentaje de votos de argentinos y uruguayos emitidos en las elecciones 

municipales ha sido ínfimo Ðtres en Manacor, seis en FormenteraÐ. De hecho, 

la 'Operación Mapau´ diseñada por el último Govern del PP tenía como único 

objetivo potenciar la figura de Matas..  

Al margen de las intenciones concretas del ministro, este hecho tiene que ver 

con la mayor dificultad que plantea la 'intermediación´ de un voto a las 

municipales, que exige una tramitación intermedia desde 1998, debido según 
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los juristas a lo ocurrido en sa Pobla. El camino a las generales y autonómicas 

es más sencillo. 

LA FISCALÍA AMPLIARÁ LA INVESTIGACIÓN DE LA TRAMA ELECTORAL 
A TODO EL ARCHIPIÉLAGO. TUTOR TILDA DE ''GRAVE'' EL ESCÁNDALO 
Y SE PROPONE ''AGOTAR AL MÁXIMO LA INSTRUCCIÓN EN LAS ISLAS''  

MARISA GOÑI. PAlma.  

“El gran escándalo es que puede haberse dado un resultado electoral distinto. 

Se investigará todo, cómo se han censado muertos en el Censo Electoral de 

Residentes Ausentes (CERA), si han llegado a votar, el arraigo de los 

inscritos... todo”, comentó ayer el fiscal jefe de Balears, Antonio de Vicente 

Tutor, quien tildó de “graves” los extremos divulgados de la Operación Mapau, 

que “han causado alarma social”.  

La intención de Tutor es “ampliar la investigación al conjunto del archipiélago” 

por superar la trama el ámbito de Formentera y “agotar al máximo la instrucción 

en Balears para no perder las competencias y que, si se diese el caso, se 

pasara al Supremo en el punto final”. Esta estrategia permite, por un lado, que 

el caso siga instruyéndose, de momento, en el juzgado número dos de Eivissa, 

ya que “los artículos 17 y 18 de la Ley de Enjuiciamiento Criminal permiten unir 

en una sola causa hechos relacionados”, como serían los del denominado 

'caso Formentera´ con los de la 'Operación Mapau´, que engloba el primero.  

Por otra parte, este planteamiento implica que en una primera fase no se 

llamará a declarar a presuntos implicados con condición de aforados. Cabe 

recordar, que por la documentación y testimonios recogidos por DIARIO de 

MALLORCA sobre el caso, se podrían ver afectados por esta situación los 

diputados del Parlament Josep Juan Cardona, Pere Rotger y Antoni Pastor, así 

como la diputada del Congreso Rosa Estaràs y los ministros Jaume Matas y 

Cristóbal Montoro, todos ellos adscritos al Partido Popular.  

El fiscal jefe, que llamará a declarar al periodista Matías Vallés el próximo 24 

de abril, considera “fundamental” la documentación que tiene DIARIO de 
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MALLORCA, que también será solicitada, al objeto de verificar y traducir a 

diligencias judiciales lo que hasta la fecha han sido noticias periodísticas.  

En cuanto a los pasos dados por las instancias judiciales en el año y medio que 

se lleva investigando el caso en Eivissa, Tutor, que se desplazará allí después 

de Semana Santa, destacó “la comisión rogatoria enviada a Rosario 

(Argentina) para tomar declaración a los censados en Formentera. Hace casi 

un año que lo mandó el juez y seguimos a la espera. El fiscal de Eivissa hará 

una gestión oral ante el juez instructor para que se apremie su entrega”.  

Tutor no descarta incluso pedir la colaboración de la unidad de Policía de 

Delincuencia Económica, “ya que podemos encontrarnos con que hay que 

rastrear cheques, pagos...”.  

DECLARACIONES Y DELITOS  

“ALARMA SOCIAL”  

“El gran escándalo es que puede haberse dado un resultado electoral distinto. 

Se investigará todo, cómo se han censado muertos en el CERA, si han llegado 

a votar, el arraigo de los inscritos... todo”, aseguró Tutor, para quien la 

Operación Mapau “ha causado alarma social”.  

DELITOS  

Los delitos que podrían imputarse son los de malversación de fondos y fraude 

electoral, ambos castigados con penas máximas de ocho años de cárcel, 

inhabilitación para cargo público de hasta 20 años y multas. Tampoco se 

descarta que se haya incurrido en falsedad documental.  

EL PP DICE QUE ''HABRÍA QUE HACER ESPIRITISMO PARA SABER SI 
UN MUERTO VOTÓ''  

VIRGINIA EZA PAlma.  

El diputado del PP Manuel Jaén Palacios afirmó ayer que “es imposible que un 

muerto vote, si ocurriera se trataría de una ilegalidad y el que pueda haber 
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votado al PP es algo imposible de saber salvo que se haga una sesión de 

espiritismo”.  

Justificó este asunto en que a partir de 1996 los consulados empezaron a 

inscribir de oficio a los emigrantes que figuraban como residentes en sus 

respectivos territorios, por lo que podía haber casos de fallecidos cuya muerte 

no se hubiera comunicado al consulado respectivo. Insistió en que toda la 

información es “una campaña orquestada por el Govern para derribar al 

ministro Matas”. “Con los muertos no se juega”, concluyó.  

Documento Maquiavelo  

Por otra parte, Manel Suárez, miembro del equipo de gobierno de Calvià, 

calificó de “demencial que el PP saque ahora el documento Maquiavelo”, que 

planteaba actuaciones para captar votos a favor del PSOE en Calvià. “Ese 

asunto fue un invento del ex concejal Anselmo Martín”  

EL INE AFIRMA QUE EL CENSO DE MUERTOS DESVELADO SE REALIZÓ 
ENTRE 1996 Y 1998, AÑO DE INICIO DE LA TRAMA  

V. EZA/ M.GOÑI. PAlma.  

El delegado del Instituto Nacional de Estadística (INE) de Balears, Juan Pons 

Ordinas, afirmó ayer que “todos los casos” desvelados el miércoles por DIARIO 

de MALLORCA de censados argentinos que habían fallecido “se censaron 

entre 1996 y 1998”. A principios de este último año fue cuando se puso en 

marcha la 'Operación Mapau´.  

Explicó que en 1995 se cambió la ley electoral y los consulados se vieron 

obligados a inscribir de oficio en el censo a los que figuran como residentes, lo 

que comenzó a hacerse a partir de 1996. “Si no se comunica al consulado una 

muerte, no se da de baja, por lo que figura también en el censo electoral”, dijo. 

A partir de ese censo, el INE “manda de oficio a cada emigrante una carta con 

el certificado necesario para votar y cuando alguno ha sido ilocalizable, se 

devuelve la carta al INE”. Es decir, se consideran ilocalizables, no muertos, ya 

que para ello debe comunicarse al consulado.  
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A los emigrantes inscritos de oficio se les adjudica la circunscripción electoral 

de su lugar de nacimiento y, si ésta se desconoce, la capital del territorio del 

que es oriundo. Para votar en un municipio distinto al suyo de nacimiento el 

interesado debe personarse en el consulado y pedirlo, según explicó también 

un portavoz del consulado de Montevideo. Este requisito hace difícil la 

comprensión de casos de muertos inscritos para votar en municipios distintos al 

de su nacimiento.  

Sobre las competencias de comprobación de la autenticidad de los datos, el 

mismo portavoz comentó que en sus oficinas “no hay infraestructura para 

hacerlo. De eso se encarga el INE”.  

EL INCUMPLIMIENTO: EL CERA DEBE ACTUALIZARSE CADA MES  

El Censo Electoral de Residentes Ausentes (CERA) debe revisarse cada mes, 

de acuerdo a la orden ministerial del 24 de abril de 1996, lo que hace más 

incomprensible que se mantuviera inscritos a muertos durante tanto tiempo. 

Según esta orden, corresponde a los consulados remitir las variaciones del 

censo mensualmente..  

 

 

 

 

 

 


